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Governo pretende cobrar
R$ 29 bi em multas ambientais 

Justiça manda soltar doleiro 
pela segunda vez em um dia 

FEDERAL  ALBERTO YOUSSEF

JURUÁ   

Conjunto recebe 
intervenção da
prefeitura após
26 anos 
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Luciano Huck conhece turismo de Tumbira 
COMUNIDADE 

Pódio 15

AMISTOSO

O governador Wil-
son Lima participa da 
Conferência da Orga-
nização das Nações 
Unidas (ONU) sobre a 
Água, que acontece a 
partir desta quarta-
-feira (22), data em 
que se comemora o 
Dia Mundial da Água, 
e segue até a próxi-
ma sexta-feira (24) 
em Nova Iorque, Es-
tados Unidos. Na oca-
sião, Wilson levará um 
balanço de ações de 
seu governo que va-
lorizaram o potencial 
hídrico do Amazonas.

Potencial hidrográfico do AM é 
discutido na Conferência da ONU 

ESPETÁCULO 

COMISSIONADOS 

‘Dois Irmãos’ 
será apresentado 
no Buia Teatro 

Decreto propõe 
30% de cargos 
para negros  

Plateia 14
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Ramon realiza 
primeiro treino da 
Seleção em Tânger 

DHYEIZO LEMOS / SEMCOM

NOVA IORQUE
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SES amplia público-alvo 
da vacina bivalente 
Governo afirma que dados 
de fevereiro refletem o 
avanço do trabalho das 
forças de segurança do 
Estado

O Amazonas ampliou, a par-
tir da terça-feira (21), o 
público-alvo para receber 
a vacina bivalente contra 

a Covid-19. A vacina passa a es-
tar disponível e será ofertada de 
acordo com o planejamento das 
secretarias municipais de saúde 
para os trabalhadores da saúde, 
funcionários do Sistema de Pri-
vação de Liberdade, pessoas com 
deficiência permanente a partir 
de 12 anos de idade e população 
privada de liberdade e adolescen-
tes em medidas socioeducativas.

A determinação segue orien-
tação do Programa Nacional de 
Imunização (PNI), do Ministério 
da Saúde, que considera análise 
do perfil epidemiológico da Co-
vid-19 atual. A orientação esta-
dual consta na Nota Informativa 
Conjunta da SES-AM/FVS-RCP, 
disponível no site da FVS-RCP. 

“Você que já fez, pelo menos, o 
esquema básico (primeira e se-
gunda dose), já pode também 
tomar a sua dose de reforço da 
vacina bivalente. Então, procure 
os postos das suas prefeituras e 
faça mais essa dose de reforço 
contra a Covid-19”, destaca o se-
cretário de Estado de Saúde do 
Amazonas, Anoar Samad.

De acordo com a diretora-presi-
dente da FVS-RCP, Tatyana Amo-
rim, a ampliação do público-alvo 
é uma medida importante para 
garantir a proteção da população 
e evitar a propagação do vírus. “A 
vacina bivalente é uma medida 
eficaz contra a Covid-19. A vaci-
nação é uma das principais medi-
das para combater a pandemia e 

Vacina Bivalente contra Covid-19 segue orientação do Programa Nacional de Imunização 

proteger a saúde da população”, 
afirma Tatyana. 

Vacina bivalente
A vacina bivalente contra a Co-

vid-19 é a continuidade da respos-
ta protetora da vacinação para a 
prevenção da doença sintomática 
e formas graves das novas va-
riantes da Ômicron. Como dose 
de reforço, a vacinação com dose 
da bivalente contra a Covid-19 
previne a evolução de desfechos 
graves pela doença, como hospi-
talização e óbito. 

O esquema vacinal para os gru-

pos prioritários é de uma dose de 
vacina bivalente (reforço) para as 
pessoas, com 12 anos ou mais, 
que apresentarem, pelo menos, o 
esquema primário de duas doses 
com vacinas monovalentes.

Quem não faz parte dos grupos 
prioritários deve concluir a imuni-
zação com doses monovalentes.  
O intervalo para doses de reforço 
com vacinas bivalentes será a par-
tir de 4 meses da última dose de 
reforço ou do esquema primário 
com monovalentes.

Quem pode tomar a bivalente
Os grupos prioritários são: Pes-

soas a partir de 60 anos ou mais; 
pessoas vivendo em instituições 
de longa permanência, como asi-
los, com idade a partir de 12 anos, 
abrigados e trabalhadores destas 
instituições; imunocomprometi-
dos; comunidade indígenas, ribei-
rinhas e quilombolas; gestantes 
e puérperas; trabalhadores da 
saúde, pessoas com deficiência 
permanente (a partir de 12 anos 
de idade), população privada de 
liberdade e adolescentes em me-
didas socioeducativas; e funcio-
nários do Sistema de Privação de 
Liberdade.

DIVULGAÇÃO

 Justiça manda 
soltar doleiro 
Alberto Youssef

O doleiro Alberto Youssef 
teve um novo alvará de soltu-
ra concedido nesta terça-feira 
(21). Ele havia sido preso nesta 
segunda-feira (20), conseguiu 
uma liminar para revogação da 
detenção e teve outra decisão 
para que permanecesse preso.

Agora, o desembargador 
Marcelo Malucelli, do Tribunal 
Regional Federal da 4ª Região 
(TRF-4), concedeu uma segun-
da liminar nesta terça para que 
Youssef seja solto.

O doleiro havia sido preso na 
segunda-feira (20), por ordem 
do juiz Eduardo Appio, da 13ª 
Vara Federal de Curitiba. Na 
argumentação para a primeira 
decisão, o magistrado defen-
deu que ele “foi um verdadeiro 
arquiteto de diversas organiza-
ções criminosas ao longo dos 
últimos vinte anos, sendo certo 
que a sua multirreincidência re-
vela sua incompatibilidade com 
o regime de liberdade provisória 
sem condições”.

Além disso, destacou que 
Youssef, que tem acordo de 
delação premiada firmado, teria 
mudado de endereço sem co-
municar a Justiça previamente 
e que a atual condição de ple-
na liberdade contribuiu para a 
sensação de impunidade nos 
seus casos.

O magistrado também des-
tacou que a medida visava ga-
rantir a ordem, visto que ele tem 
elevada periculosidade social 
por ser reincidente em crimes 
de colarinho branco e lavagem 
de dinheiro. Assim, não falou 
contra a validade do acordo de 
delação premiada firmado, mas 
do “âmbito de sua abrangência”.

Então, Marcelo Malucelli 
concedeu uma liminar para 
soltura de Youssef, que logo 
em seguida foi revertida com 
uma nova decretação de prisão 
preventiva por Appio.

TRF-4



Mineradora poderá ser multada
O Ministério Público Federal (MPF) 

pediu à Justiça que aplique multa 
à mineradora Potássio do Brasil por 
descumprir uma decisão judicial que 
ordenou à empresa a retirada de suas 
placas do território indígena Soares/
Urucurituba, em Autazes, no interior 
do Amazonas. O MPF também aponta 
que a empresa tem desrespeitado rei-
teradamente os direitos do povo Mura, 
inclusive com auxílio de forças policiais 
locais, mas sem a devida autorização 
judicial. O órgão requer a aplicação 
de multa fixa de R$ 100 mil, mais R$ 
50 mil por dia em que a empresa não 
atender à ordem de retirada da região.

Exportação
O fortalecimento das exportações de 

produtos da Zona Franca de Manaus 
(ZFM) e a melhoria da distribuição 
interna foram alguns dos temas apre-
sentados pelo titular da Secretaria de 
Desenvolvimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Sedecti), Pau-
derney Avelino, aos diretores do Banco 
Mundial em Brasília. “Apresentamos ao 
Banco Mundial as nossas dificuldades 
e pedimos o apoio para alguns aspec-
tos como logística, energia, comunica-
ção e transporte”, relatou Pauderney.

Tratamento para diabetes
O vereador Raiff Matos (DC) apre-

sentou a proposta de criação do 
Centro de Tratamento do Diabetes 
(CTD) durante a pré-conferência dos 
Distritos de Saúde (Disas) Norte, Sul, 
Leste, Oeste e Rural, realizada na úl-
tima sexta-feira (17), no bairro Cidade 
Nova. A proposta de criação do CTD foi 
apresentada por meio de indicação ao 
prefeito de Manaus, David Almeida.

As pré-conferências distritais repre-
sentam a fase preparatória para a IX 
Conferência Municipal de Saúde de 
Manaus (IX Comus). A IX Comus será 
realizada entre 20 a 23 de março.

Síndrome de Down
O Dia Internacional da Síndrome de 

Down,  celebrado em 21 de março, foi 
repercutido pelos deputados duran-
te a Sessão Ordinária de ontem, na 
Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam). A deputada Joana Darc (União 
Brasil), mãe de uma criança com Down, 
discorreu sobre as dificuldades en-
frentadas por pais e mães quando re-
cebem o diagnóstico. A deputada disse 
que busca junto ao Executivo estadual 
a recriação da Secretaria de Estado da 
Pessoa com Deficiência (Seped).

CPI das Águas de Manaus
O vereador William Alemão (Cidada-

nia) foi eleito na tarde desta segunda-
-feira (20), de forma unânime, como 
vice-presidente da comissão de inves-
tigação da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) contra a concessionária 
Águas de Manaus. Além de William 
Alemão como vice-presidente, a co-
missão será presidida pelo vereador 
Diego Afonso (União Brasil) e relator o 
vereador Rodrigo Guedes (Podemos). 
Ao todo, serão 4 membros e 3 suplen-
tes, que terão sessões às segundas e 
quartas-feiras, sempre às 13h30, para 
deliberação das demandas.

 
Internet irrita juiz
Das cinco testemunhas que pres-

tariam depoimento na segunda-feira 
(20) no primeiro dia de julgamento 
dos réus do caso Bruno Pereira e 
Dom Phillips, apenas uma foi ouvida 
por videoconferência. O sinal ruim de 
internet dificultou o testemunho no 
fórum da Justiça Federal em Tabatin-
ga (a 1.107 quilômetros de Manaus). 
A situação irritou o juiz Fabiano Verli. 
“A falta da internet nos causou muito 
problema. Nós precisamos ter uma 
internet no Vale do Javari, no Alto 
Solimões, no Oeste do Amazonas. 
Hoje, poderíamos ter ouvido 5 ou 6 
testemunhas. Ouvimos uma única 
testemunha”, disse o magistrado.

Invasões aumentaram
Em apenas 80 dias de terceiro 

mandato do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), o número de inva-
sões coletivas de terra no Brasil já é 
maior que o registrado durante todo o 
ano de 2019, o primeiro da gestão do 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL). Ao 
todo, desde o último dia 1° de janeiro, 
13 ocupações já aconteceram no país. 
Há quatro anos, foram 11 invasões.

As informações são da antiga Ou-
vidoria Agrária Nacional, ligada ao 

então Ministério do Desenvolvimen-
to Agrário, e do Instituto Nacional 
de Colonização e Reforma Agrária 
(Incra).

Flávio e Eduardo em inquérito
O ministro da Justiça e Seguran-

ça Pública, Flávio Dino, requereu ao 
Supremo Tribunal Federal (STF) a 
inclusão do senador Flávio Bolsona-
ro (PL-RJ) e do deputado Eduardo 
Bolsonaro (PL-SP) no inquérito das 
fake news sob a alegação de que eles 
fizeram publicações em que “insinu-
am envolvimento” do integrante do 
governo Lula com o crime organizado.

Além dos dois, a notícia-crime do 
ministro também atinge o sena-
dor Marcos do Val (Podemos-ES) 
e os deputados Carlos Jordy (PL-
-RJ), Paulo Bilynsky (PL-SP), Otoni 
de Paula (MSB-RJ) e Cabo Gilberto 
Silva (PL-PB).

Ações contra Lira trancadas
O ministro Gilmar Mendes, do Su-

premo Tribunal Federal (STF), deter-
minou o trancamento de três ações 
de improbidade administrativa que 
afetavam o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 
no âmbito da Lava Jato. Na decisão, 
Mendes considerou que as ações 

versavam sobre fatos idênticos aos 
da denúncia do “quadrilhão do PP”, 
que já foi rejeitada no STF. “Com-
pulsando o conteúdo das petições 
iniciais, concluo que a propositura da 
ação de improbidade administrativa 
corresponde a uma tentativa de con-
tornar o entendimento”, destacou o 
ministro na decisão.

Michelle assume PL
A ex-primeira-dama Michelle 

Bolsonaro anunciou que assumirá a 
presidência nacional do PL Mulher 
durante evento nesta terça-feira 
(21). De acordo com ela, a cerimônia 
reunirá várias lideranças femininas 
da política brasileira. “Hoje eu assu-
mo a liderança do PL Mulher com 
muito amor, com muito respeito. E 
convido você também a fazer parte 
dessa história”, declarou Michelle 
nas redes sociais.

Com bastante engajamento nas 
mídias sociais, a esposa do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) se tornou 
uma grande aposta do partido para 
as próximas eleições. 

Censura
O ministro Alexandre de Moraes, 

do Supremo Tribunal Federal (STF), 
deu cinco dias à Procuradoria-Geral 

da República (PGR) para se manifes-
tar sobre um pedido de suspensão 
das redes sociais do deputado Nikolas 
Ferreira (PL-MG), por suposto crime de 
transfobia, em razão de um discurso 
no Dia da Mulher.

A ação foi movida por Erika Hilton 
(Psol-SP), parlamentar trans, que en-
trou com o pedido no STF, na segun-
da-feira 13, para bloquear todas as 
redes sociais de Ferreira. Atualmente, 
o deputado usa o Twitter, o Instagram, 
o Facebook, o TikTok, o Telegram e o 
YouTube.

Aumento de juros
A possibilidade de empréstimo está 

suspensa no Brasil desde a semana 
passada, após o Conselho Nacional de 
Previdência Social (CNPS) tentar baixar 
à força a alíquota de 2,14% para 1,7%. 
“Após reunião com o ministro da Casa 
Civil, Rui Costa, e da Previdência Social, 
Carlos Lupi, e de outras autoridades, 
ficou acordado que uma nova reunião 
será realizada na sexta-feira. A expec-
tativa é chegar a um acordo sobre a 
taxa”, declarou, em nota, a Presidên-
cia da República. O Executivo federal 
busca uma espécie de “meio-termo” 
para o teto de juros do consignado. 

Pressão das redes
Em meio à possibilidade de uma re-

forma tributária que aumente a carga 
de impostos sobre o consumo, o minis-
tro da Fazenda, Fernando Haddad (PT), 
está sendo alvo de milhares de mensa-
gens nas redes sociais pressionando-o 
para que não crie uma nova tributação 
para compras em lojas como Shopee, 
Shein, Ali Express e Wish.

De acordo com os parlamentares 
que defendem a tributação, essas pla-
taformas prejudicam gravemente a 
atividade nacional, que não consegue 
competir em pé de igualdade porque 
pagam mais impostos.

 
Comitiva suspeita
A comitiva de empresários que 

acompanhará o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) na viagem à China, 
organizada pelo Ministério da Agri-
cultura, envolve nomes e companhias 
que foram investigados em operações 
relacionadas a pagamentos ilegais a 
políticos durante as gestões petistas 
anteriores. Os mais célebres são os ir-
mãos Joesley e Wesley Batista, da JBS, 
que firmaram um acordo de delação 
premiada com a Procuradoria-Geral da 
República, validado pelo STF (Supremo 
Tribunal Federal) em 2017.

Juiz manda prender de novo
O desembargador Marcelo Malucelli 

determinou a soltura de Alberto Yous-
sef, acatando um pedido de habeas 
corpus impetrado pela defesa do ex-
-doleiro. Mas a validade da decisão 
durou apenas 38 minutos, já que o 
juiz federal Eduardo Appio expediu 
novo mandado de prisão preventiva 
contra o réu.

Advogados de Youssef proto-
colaram o pedido de soltura junto 
à 13ª Vara Federal de Curitiba às 
15h01 desta terça-feira (21), mas o 
novo mandado de prisão preventiva  
veio às 15h39.

Prefeitura de Manaus implanta 
nova iluminação a LED no T2

Em mais uma etapa das obras de reforma do Terminal de Integração da Cachoeirinha, o T2, a 
Prefeitura de Manaus, por meio do Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU), instalou 
20 luminárias de LED para melhorar a visibilidade no local.

A instalação dos novos equipamentos atende a demanda de passageiros do sistema de transporte 
público e de comerciantes que trabalham no T2, visando a melhorias de segurança do terminal.

O vice-presidente do IMMU, Alexandre Frederico, afirmou que a nova iluminação irá beneficiar  
todos que passam pelo Terminal da Cachoeirinha. “O T2 carecia de reforço na iluminação, assim 
como outros terminais da cidade que ainda serão reformados. Um problema encontrado é que 
este tipo de lâmpada foi instalado há muito tempo e não atendia a necessidade da população. 
Por isso, não tínhamos como substituir estas lâmpadas por outras que não sejam de LED”, frisou. 

Alexandre Frederico explicou que a parte central do telhado era formada por telhas trans-
parentes, porém não eram adequadas. “Havia telhas translúcidas que não eram apropriadas a 
este tipo de cobertura.  A substituição melhorou bastante a iluminação do local. Fizemos testes 
à noite, e ficou muito boa a visibilidade. O terminal vai melhorar ainda mais com o decorrer das 
demais etapas da reforma”, destacou.

À deputada estadual Mayra Dias (Avante), que apresentou três Pro-
jetos de Lei relacionados a medidas de prevenção de acidentes, plano 
de contingência e mapeamento de áreas de risco no Amazonas, que 
ingressaram na pauta ordinária de tramitação desta terça-feira (21) na 
Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam). O Projeto de Lei nº 246/23 
dispõe sobre medidas de prevenção e assistência às vítimas de desmo-
ronamentos e deslizamentos em áreas de risco no Amazonas.
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Ao governo Lula (PT), que diluiu o setor da Controladoria-Geral da União (CGU) 
relacionado ao combate à corrupção e passou a priorizar o uso do órgão para 
trabalhos de prevenção e transparência. A remodelação da CGU, que vem sendo 
feita sob o comando do ministro Vinícius de Carvalho, extinguiu a Secretaria 
de Combate à Corrupção e rebaixou a Diretoria de Operações Especiais a uma 
coordenação do gabinete da pasta. O setor de operações especiais promovia 
investigações de combate a desvios e mau uso de recursos públicos.

Manaus, quarta-feira 22 de março de 2023
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A estilística dos 
presidentes desbocados

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Desde o dia 1º de janeiro de 2003, o Brasil é governado 
por presidentes desastrados com as palavras. Parece que 
virou requisito para chefiar o Executivo nacional ser desa-
jeitados no emprego das analogias, metáforas, hipérboles 
e figuras de linguagem no geral. Pior, parece ser critério, 
para ser eleito, o desprezo ou total desconhecimento da 
lógica aristotélica, booleana ou contemporânea. Michel Te-
mer, homem habilidoso no manejo do Português, é exceção 
no grupo ao qual pertencem Lula, Dilma e Bolsonaro, três 
figuras catastróficas ao falar. 

A última trapalhada linguística de Lula aconteceu no dia 
28 de fevereiro, durante cerimônia de recriação do Conselho 
Nacional de Segurança Alimentar e Nutricional (Consea). 
Com a informalidade costumeira, o presidente disparou: “Se 
tem alguém passando fome no Brasil é porque tem gente 
comendo mais do que deveria”. O conteúdo é pertinente, 
a brutal desigualdade social brasileira, a insegurança ali-
mentar que ainda assola muita gente nesse País, mas a 
forma é um desastre. Será que não havia um assessor ou 
companheiro cochichar no ouvido dele aquela mensagem 
dos memes da série “não podemos falar isso desse jeito”? 
Lula foi taxado, injustamente, admitamos, de gordofóbico. 

Parece que ninguém avisou aos presidentes que as pala-
vras deles têm, de verdade, poder. A palavra do presidente 
anima ou desencoraja o povo, acalma ou alvoroça o mercado, 
incentiva ou desanima os servidores públicos, conquista ou 
afasta apoios políticos, faz a guerra ou a paz com outras 
nações. Como bem dizia o poeta, palavras são como pedras, 
constroem, destroem ou soterram.

Manaus, quarta-feira 22 de março de 2023Opinião4

“Parece que o governo está anunciando o calabouço 
fiscal bem antes do arcabouço”

Governo prorroga isenção de chineses e prejudica 
indústria nacional

Era uma emergência
A isenção na importação foi 

determinada em 2021, auge 
da pandemia, para reduzir o 
custo de luvas, máscaras etc. 
Era uma emergência.

Já não faz sentido
A isenção na importação, 

cuja vigência já havia sido 
prorrogada para o próximo 
dia 31, perdeu sentido após 
o término da pandemia de 
covid-19.

Empregos cancelados
Só um produtor de luvas 

médicas teve de demitir 650 
funcionários em Paraíba do 
Sul (RJ), provocando dese-
quilíbrio econômico na região.

Deboche na culpa
O governo sabe que sua 

decisão lesa o Brasil, tanto 
assim que tentou escondê-la, 
sugerindo que interessados 
aguardassem o Diário Oficial

MEC deixa reajuste de bol-
sistas só na promessa

Participantes inscritos no 
Programa de Educação Tuto-
rial (PET) cobram a promessa 
do presidente Lula de reajus-
tar o valor da bolsa paga pelo 
programa, como anunciado 
em 16 de fevereiro. No calor 
da promessa, Lula chegou a 
dizer que o Brasil quer ser 
“exportador de conhecimen-
to”, mas, até hoje, alunos e 
tutores não viram um único 
centavo do reajuste, que deve 
ser de 75% e que deveria ter 
começado já em março.

Quanto é
Estudantes inscritos no PET 

recebem, atualmente, R$400. 
Já para os tutores, a bolsa é 
de R$2,2 mil.

Expectativa
Alunos e tutores contam 

com a promessa não cumprida 
de Lula. Com o reajuste, os 
valores passam a ser R$700 
(alunos) e R$3,1 mil (tutores).

Onze mil à espera

Aguardam o cumprimento da 
promessa de Lula 10.104 estu-
dantes e outros 842 profes-
sores tutores, todos bolsistas 
do PET.

Questionamento
O Instituto Paulinho Pavesi 

questionou nas redes sociais 
o ministro-chefe do STF por 
não usar contra a governadora 
petista do RN a mesma regra 
que afastou o governador do 
DF por suposta falha na segu-
rança pública.

Apenas promessas
O ministro da Justiça e Se-

gurança Pública, Flávio Dino, 
levou quase uma semana para 
mover o corpito até Natal, após 
quase trezentos ataques de 
criminosos no RN. Ainda as-
sim, levou na bagagem apenas 
promessas.

Apagão na energia
Foi desanimadora a indi-

cação de Efrain Cruz para a 
secretaria-executiva do Mi-
nistério de Minas e Energia, 
derrubando ações do setor 
de energia. Habituado a en-
gavetar processos, em vez de 
decidir sobre eles, ele se no-
tabilizou, na Aneel, por ignorar 
pareceres técnicos. Apagão na 
certa.

Projeto contra burrice
Além da briga interna após 

a “genialidade” de Carlos Lupi 
(Previdência) sobre o juro do 
consignado, a oposição tam-
bém quer derrubar a medida, 
como prevê um projeto do de-
putado Capitão Alberto Neto 
(PL-AM).

Dilma na China
Aproveitando a ida de Lula e 

sua imensa comitiva à China, 
Dilma Rousseff deve ser em-
possada nesta sexta (24) no 
posto de presidente do banco 
dos Brics, em Xangai. Oremos.

CPI é pra já
Deputado Tenente Coro-

nel Zucco (Rep-RS), autor da 
CPI do MST, promete entre-

Senador Eduardo Gomes (PL-TO)

gar nesta terça (21), na frente 
parlamentar do Agronegócio, 
documento assinado por ins-
tituições que apoiam a insta-
lação da CPI.

Eles querem guerra
Ex-chefe da Otan, o dinamar-

quês Anders Fogh Rasmussen 
deu entrevista para avisar que 
o ex-presidente dos EUA Do-
nald Trump voltando ao cargo 
poderá “sabotar” a guerra na 
Ucrânia.

Problemas técnicos
Começou de maneira pro-

missora, sem áudio, a coletiva 
do abestado António Guterres, 
secretário-geral da ONU, para 
anunciar novos resultados (ca-
tastróficos, claro) sobre mu-
dança climática global.

Pergunta na Constituição
Se roubar é direito, invadir 

prédio público é dever?

PODER SEM PUDOR

Passe de deputado
Quando assumiu o cargo de 

corregedor da Câmara, o então 
deputado Ciro Nogueira (PP-
-PI), não abria investigação do 
escândalo da compra de de-
putados no mensalão porque 
“não há denúncia formalizada”. 
Não seguiu o exemplo de um 
antecessor, o pernambucano 
Fernando Lyra, que em 1993 
apurou e constatou a compra 
dos deputados Onaireves Mou-
ra, Nobel Moura e Itsuo Takaia-
ma, que aceitaram entre 30 mil 
e 85 mil dólares para trocar 
de partido. O trio foi cassado. 
Na época, Takaiama estranhou: 
“Ué, jogador de futebol não ven-
de passe? Por que nós não 
podemos?”

A visita de Lula (PT) e numerosa comitiva à China vem sendo apontada como a origem de uma 
decisão que deve provocar o fechamento dos fabricantes brasileiros de equipamentos de proteção 
individual, como máscaras, luvas e seringas. Sexta (17), a Câmara de Comércio Exterior (Camex), 
presidida pelo ministro e vice-presidente Geraldo Alckmin, sem motivo razoável, prorrogou por 
mais um ano a isenção de impostos nessas importações, beneficiando chineses e prejudicando 
brasileiros.

No mundo atual, tornar sua 
startup digital é indispensável

Como líderes empresariais, sa-
bemos que precisamos pensar 
estrategicamente antes de agir 
taticamente. Essa abordagem é 
aplicada a muitas atividades, in-
clusive digitais. Afinal, para lidar 
com as oportunidades e desafios 
que o digital representa para 
a organização, inúmeros líderes 
acreditam que precisam de um 
plano a longo prazo abrangente 
e bem definido que aborde to-
das as questões relacionadas à 
transformação digital.

Não é novidade para ninguém, 
que a pandemia da Covid-19 
acelerou o processo de trans-
formação digital das empresas 
no Brasil e no mundo. Porém, 
quando trata-se do famoso di-
gital, apenas seguir as principais 
tendências com velocidade não 
é suficiente, ao passo que a ma-
turidade tecnológica pode variar 
e impactar significativamente os 
resultados das empresas.

Inclusive, de acordo com o Es-
tudo Nacional sobre Evolução da 
Inovação de Negócios e Digital, 
apresentado pela Meta, empresa 
brasileira de tecnologia com foco 
em Transformação Digital e ino-
vação, e a Fundação Dom Cabral 
(FDC), uma das principais escolas 
de negócios do País, para 67% 
dos executivos respondentes o 
principal desafio da transforma-
ção digital não é tecnologia, mas 
sim cultura organizacional. En-
quanto, 55% apontam a criação 
de uma visão estratégica para 
inovação, e não o desenvolvi-
mento tecnológico em si, como 
primordial.

 De fato, a transformação digi-
tal está conectada às inúmeras 
estratégias das organizações, e 
não deve restringir-se apenas 
aos setores de TI. Afinal, a tecno-
logia está evoluindo em uma ve-
locidade vertiginosa e ninguém 

pode prever onde estará o digital 
daqui a um ano, ou o que os clien-
tes exigirão em três anos, por 
exemplo. Isso exige, sobretudo, 
que as organizações sejam ágeis 
e adotem uma abordagem dife-
rente e estratégica para as ex-
periências digitais, envolvendo 
rapidamente o que diz respeito 
à execução e experimentação.

 É essencial que as organiza-
ções pensem na transformação 
digital desde o início e criem o que 
chamamos de micro experiên-
cias, ou seja, pontos de contato 
com o cliente de forma sutil, con-
tínua e memorável. Isto contri-
buirá diretamente na construção 
de uma vantagem competitiva 
e, consequentemente, impulsio-
nará a diferenciação.

 Mas, como as organizações 
aproveitam a tecnologia que 
permite o uso de dados em 
tempo real, que seja preditiva 
e acessível de qualquer lugar? 
Como eles criam micro expe-
riências que ressoam com os 
consumidores por anos? E, de 
que forma, é possível criar um 
modelo interativo que permita 
encontrar insights e evoluir a 
experiência do cliente?

 Basicamente, as organiza-
ções precisam criar experiên-
cias digitais que atendam (e até 
mesmo superem) as principais 
expectativas dos consumidores 
-- personalização, surpresa e 
alta funcionalidade de autoa-
tendimento -- além das expe-
riências de design inteligentes, 
sociais, abrangentes e espacial. 
É possível usar experiências di-
gitais não apenas para resolu-
ção de problemas de negócios 
complicados, como também para 
impulsionar o engajamento e au-
mentar a receita.

 
Pense nisso!

Emerson Lima
é fundador e CEO da Sauter Digital, startup especializada 
em Nuvem, Dados e DevOps. Iniciou sua vida profissional 
realizando a manutenção de computadores e, sua respectiva 
evolução no ramo foi tão rápida, a ponto de ingressar na IBM 
na área de tecnologia.
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Wilson Lima leva potencial hidrográfico 
do Amazonas à Conferência da ONU
Objetivo é conscientizar 
sobre a crise global de 
água e ações contidas 
na Agenda 2030 para 
o desenvolvimento 
sustentável  

O governador Wilson Lima 
participa da Conferência 
da Organização das Na-
ções Unidas (ONU) sobre a 

Água, que acontece a partir desta 
quarta-feira (22), data em que se 
comemora o Dia Mundial da Água, 
e segue até a próxima sexta-feira 
(24), em Nova Iorque, Estados Uni-
dos. Na ocasião, Wilson levará um 
balanço de ações de seu governo 
que valorizaram o potencial hídrico 
do Amazonas.

“Desde 2019, quando assumi a 
gestão do Estado, a gente tem bus-
cado fazer ações e entregas que 
beneficiem diretamente as pesso-
as, como indígenas e ribeirinhos, 
que ajudam a preservar e usar de 
forma sustentável nosso potencial 
das florestas e dos rios. A gente tem 
levado água de qualidade a cidades 
e comunidades mais distantes e, 
por meio da nossa política de re-
cursos hídricos, preservando nosso 
ecossistema de água. E isso é algo 
que o mundo deve saber”, resumiu 
Wilson Lima.

Programas do Governo do Esta-
do, como o “Água Boa” e Salta Z, 
levaram água potável ao interior 
do Amazonas, beneficiando mais 
de 130 mil pessoas em 50 municí-
pios, com investimento de R$ 13,5 
milhões, aproximadamente. Nesse 
quesito, há ainda uma parceria com 
o Fundo das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef) para um Sistema 
Simplificado de Abastecimento de 
Água, em estruturas monitoradas 
por ferramenta virtual que avaliam 
a sustentabilidade do serviço.

Entre os avanços nos últimos 

Governador ressaltou políticas públiicas da sua gestão que entregam água potável a regiões de logística dificultosa

quatro anos no Amazonas está a 
elaboração do Plano Estadual de 
Recursos Hídricos, regulamenta-
do após 10 anos da sua criação 
legal, definindo diretrizes, metas, 
programas e projetos para o uso 
sustentável da água. Também foi 
feita a criação do primeiro Plano 
de Bacias em 20 anos, documento 
que vai orientar a gestão da Bacia 
Hidrográfica do Tarumã-Açu, na ca-
pital do Amazonas.

O Estado também aderiu à Agenda 
Azul da Amazônia Legal, um plano 
construído de forma conjunta entre 
os estados da região, com objetivo 
de trabalhar a gestão integrada, 

participativa e compartilhada das 
águas na Amazônia; e ao Programa 
Monitor de Secas, um acompanha-
mento periódico da situação da 
seca no estado, para otimizar envio 
antecipado de alertas.

O governo também está atento 
ao fortalecimento da gestão dos 
recursos hídricos e fortalecimento 
dos comitês de bacias hidrográficas 
e investe mais de R$ 1 milhão em 
pesquisa e avaliação da qualidade 
da água, que deve monitorar 144 
pontos do estado até 2025 

Conferência da Água
Em todo o mundo existem pes-

soas que ainda vivem sem água 
potável e saneamento básico 
gerenciados de maneira segura, 
embora o acesso aos dois serviços 
tenha sido definido como um direi-
to humano. Muitas fontes de água 
estão se tornando mais poluídas 
e ecossistemas que provêm água 
estão desaparecendo. 

A Conferência da Revisão Geral 
Intermediária da Implementação 
da Década da ONU para Ação 
na Água e Saneamento (2018-
2028) é o evento mais impor-
tante sobre o tema. Ela objeti-
va conscientizar os países sobre 
a crise global de água e decidir 

DIVULGAÇÃO

ação conjunta para alcançar os 
objetivos e metas internacionais 
acordados, incluindo aqueles 
contidos na Agenda 2030 para o  
Desenvolvimento Sustentável.

O principal resultado da Con-
ferência será o lançamento da 
Agenda de Ação da Água, que 
representa comprometimentos 
voluntários de todos os níveis, 
incluindo governos, instituições 
e comunidades locais. A Agenda 
ajudará a mobilizar ação por parte 
de governos, setores e demais 
partes interessadas em alcançar 
os objetivos e metas globais re-
lacionados à água.

Os vereadores Sassá da 
Construção Civil (PT) e Ivo 
Neto (Patriota), membros da 
Comissão de Representação 
Social criada na Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), para 
acompanhar a mobilização da 
população contra a instala-
ção dos medidores de energia 
aéreos da Amazonas Energia, 
estiveram no fim da manhã 
desta terça-feira (21), em mais 
um ato comunitário, desta vez 
no bairro Planalto, Zona Oeste.

Os moradores se uniram na 
rua 29, do Conjunto Jardim 
Versalles, onde as equipes da 
concessionária de energia se 
concentraram. Com a chega-
da dos parlamentares, o su-
pervisor da empresa garantiu 
que se tratava apenas de uma 
manutenção e informou que já 
estavam se retirando do local.

“O problema é que esse des-
ligamento ocorre sem aviso 
prévio, um desrespeito com 
aqueles que pagam suas fa-

turas em dia e são incomo-
dados com “manutenções” 
imprevistas, que na verdade, 
são a preparação para insta-
lar os medidores”, declarou 
um morador que não quis se 
identificar.

Segundo o vereador Sassá, 
a situação está causando um 
estresse muito grande tanto 
para a população, quanto para 
os trabalhadores da Amazo-
nas Energia.

“Eles querem que a popula-
ção hostilize os trabalhadores 
para que o movimento seja 
taxado de criminoso, mas o 
povo não quer guerra. Essa 
empresa não tem respeito 
nem pela população, nem pe-
los trabalhadores dela, nem 
por ninguém. Eles só querem 
ganhar mais dinheiro, mas 
nós, os 41 vereadores, vamos 
aprovar o projeto que vai im-
pedir a instalação dos medi-
dores em Manaus”,  finalizou  
o parlamentar.

Vereadores participam de 
protesto contra novos medidores

Presidente da Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam), o depu-
tado estadual Roberto Cidade (UB), 
cobrou o governo federal, por meio 
do Departamento Nacional de Infra-
estrutura de Transportes (Dnit), para 
que atue efetivamente na recupera-
ção dos trechos da BR-319 que foram 
prejudicados com a queda de duas 
pontes sobre os rios Curuçá e Autaz 
Mirim, em setembro do ano passado. 
O parlamentar reclamou da falta de 
atenção e diálogo do órgão federal 
com o legislativo estadual e com os 
executivos municipais.

“Estivemos reunidos com repre-
sentantes do Careiro da Várzea, 
Careiro Castanho, Autazes, Nova 
Olinda do Norte e Manaquiri, mu-
nicípios diretamente atingidos pela 
queda das pontes, que vieram nos 
falar sobre a angústia das mais de 
200 mil pessoas que foram atingidas 
por esse ocorrido. O Dnit precisa in-
formar sobre o andamento das lici-
tações para a construção das novas 
pontes e também sobre o trabalho 
paliativo que está sendo pensado 
para aquele local. Não pode, sim-

Roberto Cidade cobra esclarecimentos do Dnit 
quanto à recuperação de pontes  na BR-319

AMAZONAS ENERGIAALEAM

plesmente, sumir e deixar os re-
presentantes legais sem nenhuma 
informação sobre o que está sendo 
programado”, falou.

De acordo com Cidade, a Defesa 
Civil do Estado foi acionada para que 
desse seu parecer sobre a tramitação 
da recuperação dos trechos afetados 
e a Comissão Especial da Transportes 
da Aleam também, para que convide 
o presidente do Dnit no Amazonas, 
Luciano Moreira, a prestar escla-
recimentos sobre os trabalhos que 
devem ser realizados naquela área.

“Hoje pela manhã entrei com con-
tato com o secretário da Defesa Civil 
e ele se colocou à disposição para 
fazer os devidos esclarecimentos e 
também para provocar o Dnit quanto 
às respostas que buscamos. O pre-
sidente da Comissão de Transportes 
da Aleam, deputado Carlinhos Bessa 
está elaborando um requerimento 
para que o Luciano Moreira venha 
a essa casa. O Dnit precisa se ex-
plicar, dar satisfação ao legislativo. 
Não pode simplesmente desmarcar, 
como fez na semana passada”, disse.

Cidade denunciou que o Dnit não tem sido colaborativo 
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Associação 
Yanomami 
aciona STF 

SENADO

 A Associação Urihi, que re-
presenta mais de 150 comu-
nidades Yanomami em Ro-
raima, recorreu ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) para 
suspender a audiência públi-
ca que pretende ouvir repre-
sentantes de cooperativas de 
mineração e de associação 
do ouro.

A reunião está marcada 
para hoje  (22), às 9h, na Co-
missão Externa do Senado, 
criada para acompanhar as 
ações na Terra Indígena.

No mandado de segurança, 
a Urihi pede, além da não-
-realização da audiência, que 
parte do plano de trabalho 
da Comissão seja suspenso. 
A suspensão solicitada se re-
fere justamente aos depoi-
mentos de representantes de 
cooperativas de garimpeiros, 
da Associação Nacional do 
Ouro e da Cooperativa Minero 
Artesanal de Roraima.

A Associação Urihi alega 
desvio de finalidade e des-
virtuamento do foco do cole-
giado, que é o de representar 
o Senado na gestão da grave 
crise humanitária.

 Na ação, o advogado da 
Associação, Henrique Feijó 
Menezes, fala, inclusive, em 
plano de trabalho enviesado 
e aprovado no sentido de ou-
vir os garimpeiros. Ele conclui 
dizendo que: “está evidente o 
interesse da maioria da Co-
missão que não é a causa 
Yanomami e sim uma genero-
sa proteção aos garimpeiros 
ilegais”.

O presidente com a ministra Anielle Franco anunciaram pacote visando à igualdade racial 

Lula propõe que negros ocupem 30% 
dos cargos comissionados do governo

PLANALTO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Presidente nacional do 
PL, Valdemar Costa 
Neto quebrou o silên-
cio e comentou pela 

primeira vez, nesta terça-feira 

(21), o caso das joias doadas 
pela Arábia Saudita ao ex-
-presidente Jair Bolsonaro. 

Em entrevista ao Metrópo-
les  no evento do PL Mulher, 
Valdemar admitiu que Bol-
sonaro pode ter errado, mas 
minimizou o impacto do caso 
para o futuro político do ex-
-presidente. 

“O caso das joias: ele de-
volveu, não é um assalto. Vai 
passar. As coisas acontecem, 
a gente erra demais”, afirmou 
o presidente do PL. 

Valdemar disse não temer 
que Bolsonaro se torne inele-
gível. Segundo ele, não há pro-

vas contra o ex-presidente. 
“O problema é com a Justiça 
Eleitoral, eles são adversá-
rios”, disparou.

Bolsonaro, vale lembrar, já 
prometeu devolver as joias 
que ganhou dos sauditas e 
incorporou a seu acervo pes-
soal, mas ainda aguarda ser 
notificado pelo TCU para en-
tregar os objetos. 

A ocasião foi marcada pela 
tomada de posse da ex-pri-
meira-dama em um projeto, 
que segundo a legenda, pre-
tende “dar visibilidade às mu-
lheres que comandam ações 
sociais relevantes em cada um 

dos estados do Brasil”. 
Durante o discurso, Michelle 

desceu do palco e conversou 
com a pastora Adelai Que-
far. Ela citou uma passagem 
bíblica enquanto abraçava a 
religiosa: “Em provérbios 31:10 
diz que mulher virtuosa é mais 
preciosa do que pedras pre-
ciosas. Hoje, a única joia aqui 
presente são vocês, mulhe-
res”, disse Michelle, que na 
sequência elogiou diretamen-
te a pastora. Você me inspi-
ra, você é uma joia preciosa”, 
afirmou. 

O evento também é visto 
como “lançamento” de Mi-

Valdemar disse não temer que Bolsonaro se torne inelegível e relembrou que o ex-presidente vai devolver joias

Em evento que deu 
posse para Michelle 
Bolsonaro à frente 
do PL Mulher, 
Valdemar Costa Neto 
minimizou o caso 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) assinou, 
nesta terça-feira (21), um 
decreto no qual propõe que 
pelo menos 30% das vagas 
dos cargos em comissão e 
função de confiança na admi-
nistração pública federal se-
jam ocupados por negros. Até 
a última atualização desta 
reportagem, o ato não havia 
sido divulgado. 

O decreto foi assinado du-
rante cerimônia, no Palácio 
do Planalto, para comemo-
rar os 20 anos da Secretaria 
de Políticas de Promoção da 
Igualdade Racial. Lula ainda 
anunciou pacote de medi-
das interministerial voltado 
à igualdade racial.

 “Em parceria com o Minis-
tério da Gestão e Inovação, 
comandado por minha que-
rida Esther Dweck, daremos 
esse passo inédito, que en-
trará para a história. Negros e 
negras na ponta e no topo da 
implementação de políticas 
públicas no governo federal”, 
disse a ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco. 

Durante o evento desta ter-
ça, o governo também anun-
ciou a criação do programa 
Aquilomba Brasil, voltado à 
promoção dos direitos da po-
pulação quilombola. Segun-
do o Ministério da Igualdade 
Racial, a iniciativa, que será 
criada por um decreto assi-
nado por Lula, terá três eixos. 
São eles: acesso à terra e ao 
território quilombola, infra-

chelle ao cenário político com 
apoio do PL. O objetivo, segun-
do aliados, é que ela se torne, 
assim como seu marido, uma 
“força política” para ajudar no 
crescimento do partido. 

Em fala, Michelle Bolsona-
ro exaltou as mulheres na 
política e o direito ao voto, 
garantido em 1932: “O PL é o 
partido que, com sua diversi-
dade, estimula as mulheres a 
alçar grandes voos”. Ela ain-
da citou que viajará o Brasil 
“para saber as necessidades 
de cada município de cada 
comunidade”.

A ex-primeira-dama tam-
bém disse que vai “percor-
rer o Brasil” para saber as 
necessidades de municípios. 
“Irei percorrer todo o Brasil 
para saber às necessidades 
de cada município é cada co-
munidade” prometeu.

O ex-presidente participou 
do evento por videoconferên-
cia e se emocionou, afirmando 
que gostaria de estar no Brasil 
ao lado da esposa e da família. 
Bolsonaro, que faz 68 anos 
nesta terça, foi aplaudido e 
ganhou um “parabéns a você”, 
puxado por Michelle. 

No PL Mulher, o papel de 
Michelle será atrair o público 
feminino, mirando o desem-
penho do partido nas elei-
ções de 2024. O presidente do 
partido Valdemar Costa Neto 
pretende triplicar o número 
de prefeitos, saltando de 343 
para pelo menos mil. 

O projeto lançado nesta 
terça por Michelle também 
pretende “reunir histórias de 
desafios e superação por todo 
o país, mostrando o trabalho 
de mulheres que atuam para 
melhorar a vida de outras pes-
soas”. Segundo o partido, será 
criada uma rede de mulheres 
“que fazem acontecer, são co-
rajosas, ocupam seus espaços 
e que, se quiserem, ocupem 
também espaços dentro da 
vida partidária”.

Presidente do PL comenta caso 
de joias sauditas: ‘A gente erra’

estrutura e qualidade de vida 
quilombola, inclusão produ-
tiva e etnodesenvolvimento 
local, de direitos e cidadania. 

De acordo com a ministra 
Anielle Franco, o governo vai 
organizar junto ao Instituto 
Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária (Incra) uma 
“agenda nacional de titula-
ção”.

O governo também quer 
garantir a permanência de 
quilombolas no ensino su-
perior; por isso, pretende 

ampliar as cotas para a po-
pulação por meio de uma 
parceria com o Ministério da 
Educação.

“A promoção de direitos 
para as comunidades qui-
lombolas no Brasil é um 
ato de reparação à enor-
me dívida histórica que 
o Estado brasileiro tem 
com essas populações”,  
destacou Anielle. 

O governo também quer ex-
pandir as Unidades Básicas 
de Saúde (UBS) em territó-

rios quilombolas e retomar o 
Luz Para Todos e o Programa 
Nacional de Habitação Rural 
para melhor atender as co-
munidades.

Grupos de trabalho
Durante a cerimônia, o go-

verno também anunciou a 
criação de um grupo de tra-
balho interministerial focado 
na elaboração de políticas 
públicas voltadas ao “prin-
cípio de interseccionalidade” 
de raça, etnia e gênero.
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BIC Amazônia comemora 50 
anos de operação em Manaus

TRT11

Justiça disponibiliza mediação pré-processual para conflitos trabalhistas
DIVULGAÇÃO

As partes realizam mediação pré-processual para resolver conflitos no TRT-11

Com o objetivo de estimular 
a conciliação, o Tribunal do Re-
gional do Trabalho da 11ª Região 
(AM/RR) começou a disponibili-
zar a mediação pré-processual, 
conforme a Resolução Adminis-
trativa nº 10/2023. Publicado no 
Diário Eletrônico da Justiça do 
Trabalho (DEJT) do último dia 
24 de fevereiro, o normativo 
disciplina esta modalidade de 
mediação em dissídios indivi-
duais e coletivos no âmbito do 
TRT-11.

A iniciativa está em sintonia 
com os princípios da máxima 
eficiência do serviço público, 
celeridade e economia proces-
suais, além de contribuir com 
a redução da judicialização dos 
conflitos trabalhistas. 

O procedimento somente é 
possível se não houver acordo 
firmado entre as partes ou pro-

cesso trabalhista envolvendo o 
mesmo litígio. A solicitação pode 
ser formulada nos dois graus 
de jurisdição por meio de um 
instrumento chamado Recla-
mação Pré-Processual (RPP). 
As reuniões serão realizadas, 
preferencialmente, de forma 
virtual ou telepresencial.

Solicitação da mediação
As partes podem solicitar a 

mediação pré-processual para 
resolver conflitos individuais e 
coletivos no TRT-11. Para tan-
to, devem protocolar petição 
eletrônica, via Sistema PJe, es-
colhendo a classe Reclamação 
Pré-Processual (RPP). Neste 
tipo de procedimento, não há 
cobrança de custas processuais.

Podem ser submetidas ao 
procedimento de mediação 
pré-processual as relações ju-

rídicas passíveis de instauração 
de dissídio coletivo de natureza 
econômica, jurídica ou de greve, 
mediante protocolo de petição 
no PJe 2º Grau escolhendo a 
classe RPP. O procedimento 
pode ser instaurado por ini-
ciativa de qualquer das partes 
legitimadas para o ajuizamento 
de dissídios coletivos.

Para requerer a RPP em 2º 
grau, o interessado deve com-
provar a ocorrência de tratativas 
conciliatórias e fornecer outros 
documentos de qualificação das 
partes conforme artigo 5º da RA 
10/2023. 

No caso dos dissídios indivi-
duais, a petição deve ser pro-
tocolada conforme artigo 15 do 
Ato 10/2023. A Vara para qual 
for distribuída a RPP deverá 
encaminhá-la ao Cejusc-JT da 
sua jurisdição. Se não houver 

Divulgação/Suframa

acordo, o procedimento será 
extinto e arquivado pela Vara 
do Trabalho de origem.

Homologação
Obtido êxito na mediação 

pré-processual, a reclamação 
(RPP) será convertida em ho-
mologação de acordo extra-
judicial (HTE). Somente neste 
caso há incidência de custas 
judiciais. 

Evento celebrou o meio 
século de atuação da 
empresa na capital 
amazonense

De origem francesa, a 
BIC Amazônia, situada à 
Avenida Iça, Distrito In-
dustrial I, Zona Leste de 

Manaus, celebrou, ontem (21), 
50 anos de história e de opera-
ção contínua na Amazônia. 

O superintendente da Sufra-
ma interino, Marcelo Pereira, 
participou da solenidade, re-
alizada na sede da empresa, 
onde se celebrou o meio século 
de atuação no Amazonas.

O evento contou também 
com a presença do diretor da 
BIC Amazônia, Jean Marc Ha-
mon, do vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de Souza, e 
do presidente da Federação 
das Indústrias do Estado do 
Amazonas (Fieam), Antonio 
Silva, entre outras autorida-
des, empresários e represen-
tantes de entidades de classe.

Implantada em 1973, em uma 
área construída de 500 metros 
quadrados e com 50 funcioná-
rios, a BIC Amazônia ampliou 
consideravelmente os investi-
mentos e as operações ao lon-
go das últimas décadas e con-
ta, atualmente, com uma área 
construída de 50.000 metros 
quadrados, empregando 820 
colaboradores diretos. 

A fábrica no Polo Industrial 
de Manaus (PIM) – que repre-
senta a única planta fabril da 
multinacional a produzir todas 
as suas categorias de produ-
tos, entre artigos de papela-
ria, isqueiros e barbeadores 
– também adota práticas re-
ferenciais de sustentabilidade 
ambiental, com diversas certi-
ficações, e desempenha pro-
jetos socioeducacionais em 
parceria com escolas, univer-
sidades e comunidades locais.

O diretor da BIC Amazônia, 
Jean Marc Hamon, ressaltou 

que é uma alegria para o grupo 
celebrar 50 anos de um vínculo 
profundo com a região amazô-
nica, com a cidade de Manaus 
imortalizada no DNA da empre-
sa. “Acreditamos fortemente na 
força desta região e no papel 
fundamental que desempe-
nhamos como empresa no de-

senvolvimento e progresso do 
Estado”, afirmou.

O superintendente da Su-
frama, Marcelo Pereira, para-
benizou a marca memorável 
alcançada pela BIC e colocou 
a Autarquia à disposição para 
colaborar no que for neces-
sário para que os resultados 

sejam potencializados e que a 
empresa tenha ainda maior su-
cesso na continuidade das suas 
operações no País.

“A história da BIC na Amazônia se 
confunde com a história da própria 
Zona Franca de Manaus, que com-
pletou recentemente 56 anos. É 
uma empresa que entendeu muito 

bem as contrapartidas existentes 
no regulatório do modelo ZFM, 
especialmente no que diz respei-
to à transferência de tecnologias. 
A BIC Amazônia não apenas faz 
isso, como também ela é berço de 
tecnologias para o PIM, desenvol-
vendo, aqui, produtos para todo o 
mundo”, ressaltou Pereira.
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O apresentador Luciano 
Huck esteve no Amazonas 
na segunda e terça-feira 
(20 e 21) e escolheu a co-

munidade do Tumbira, na Reserva 
de Desenvolvimento Sustentável 
(RDS) do Rio Negro (distante 64 
quilômetros de Manaus), para co-
nhecer o turismo de base comu-
nitária do Amazonas. 

Localizada a uma hora e meia com 
trajeto feito de barco partindo de 
Manaus, a Comunidade do Tumbira 
conta com moradores que investem 
em desenvolvimento sustentável, 
crescimento econômico, educacio-
nal, cultural e turístico.

O apresentador mostrou em 
suas redes sociais a chegada à 
comunidade, anunciando que o 
local será tema de um quadro no 
programa da TV Globo Domingão 
com o Huck. 

“Esse é Roberto (Brito). Um dos 
26 milhões de brasileiros que vi-
vem na Amazônia. A história de 
vida dele é inspiração! E você vai 
conhecer um pouco mais sobre 
ele e a comunidade de Tumbira 
em breve, no domingão”, escreveu 
o apresentador em suas redes 
sociais. 

Huck também trouxe ao Ama-
zonas o artista plástico francês 
JR, responsável por intervenções 
artísticas com mega fotografias no 
Rio de Janeiro, Istambul e Quênia. 
O apresentador conversou com 
Roberto Brito, gestor da Pousada 
do Garrido, na RDS.

Turismo com propósito
O turismo comunitário ou de 

base comunitária se encaixa na 
tendência do segmento, conforme 

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

JOSÉ CRUZ/AGÊNCIA BRASIL

Fórum da Indústria da Construção Civil em Manaus

Luciano Huck visita a comunidade do Tumbira, na Reserva de Desenvolvimento Sustentável do Rio Negro
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NORTE E NORDESTE TETO DE GASTOS

Apresentador de 
TV prestigiou o 
desenvolvimento 
sustentável e o 
turismo de base 
comunitária no 
Amazonas

O Fórum Norte e Nordeste da 
Indústria da Construção Civil 
(FNNIC), que ocorre em Manaus 
nos dias 23 e 24 de março, a 
partir das 9h, no Quality Hotel, 
contará com a presença do mi-
nistro das Cidades, Jader Filho. 
O titular da pasta, responsável 
pelo programa de habitação do 
Governo Federal,“Minha Casa 
Minha Vida” (MCMV), falará so-
bre “Ações de Investimentos 
do Ministério das Cidades para 
a Infraestrutura das Regiões 
Norte e Nordeste”. 

Representantes da Caixa Eco-
nômica Federal (CEF) explica-
rão as novas regras do programa 

MCMV, que dispõe de orçamen-
to de cerca de R$ 10 bilhões para 
este ano. A meta da União é de 
finalizar e de entregar cerca 
de nove mil unidades habita-
cionais ainda neste primeiro 
semestre de 2023.    

Participam do FNNIC profis-
sionais renomados, autoridades, 
representantes de instituições e 
empresários dos estados: Acre, 
Amazonas, Amapá, Pará, Rondô-
nia, Roraima, Tocantins, Alagoas, 
Bahia, Ceará, Maranhão, Piauí, 
Pernambuco, Paraíba, Rio Gran-
de do Norte e Sergipe.

Durante dois dias, serão re-
alizados painéis sobre temas 

atuais relacionados a constru-
ção civil e reforma tributária, 
troca de conhecimentos e in-
tercâmbio de práticas que têm 
contribuído para evolução do 
setor, elevando o nível de ex-
celência dos empreendimentos 
imobiliários e obras públicas. 

O evento, organizado pelo 
Sindicato da Indústria da 
Construção Civil do Amazonas 
(Sinduscon-AM), tem como ob-
jetivo impulsionar ainda mais a 
atividade econômica, que tem 
projeção de crescimento, neste 
ano, de 2,5% conforme dados da 
Câmara Brasileira da Indústria 
da Construção (CBIC).

Luciano Huck conhece turismo 

demonstrou a Revista Tendências 
do Turismo 2023, publicada pelo 
Ministério do Turismo, neste mês 
de março. 

O estado do Amazonas dispõe 
42 Unidades de Conservação Es-
taduais, sendo 16 Reservas de De-
senvolvimento Sustentável, onde 
vivem 63.717 pessoas, conforme 
dados da Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente (Sema). A alter-
nativa de aliar desenvolvimento à 
preservação é realidade nas co-
munidades que vivem em áreas de 
RDS no Amazonas. Nesses locais, a 
economia se baseia principalmen-
te no turismo comunitário. 

A Empresa Estadual Turismo 
(Amazonastur) também trabalha 

com o ordenamento em municí-
pios que possuem pousadas em 
Reservas de Desenvolvimento 
Sustentável e Área de Proteção 
Ambiental (APA) para que estejam 
regularizadas junto aos critérios 
do Ministério do Turismo (Mtur). 

Ao total, 27 pousadas que traba-
lham com turismo de base comu-
nitária estão em funcionamento, 
sendo 12 delas na RDS Uatumã, 
duas na RDS Mamirauá, sete na 
RDS do Rio Negro, cinco na RDS 
Puranga da Coquista, e uma na APA 
da Margem Esquerda o Rio Negro, 
setor Aturiá Apuazinho. 

Conforme o turismólogo da Ama-
zonastur, Hylker Medeiros, o Tu-
rismo de Base Comunitária é um 

modelo de desenvolvimento turís-
tico, orientado pelos princípios da 
economia solidária, associativis-
mo, valorização da cultura local, 
e, principalmente, protagonizado 
pelas comunidades locais.

“De acordo com o Ministério do 
Turismo, o fortalecimento e a in-
clusão da comunidade nos bene-
fícios com a atividade, além de 
contribuir para a valorização da 
cultura local estão entre os prin-
cipais objetivos do turismo comu-
nitário”, pontuou o turismólogo. 

Destinos que movimentam co-
munidades e proporcionam vivên-
cias e experiências entre o visitante 
a toda a comunidade, também po-
dem ser visitadas em Silves (a 204 

quilômetros de Manaus) e em Tefé 
(a 523 quilômetros de Manaus), na 
pousada Uakari.

Em Silves, a Pousada Aldeia dos 
Lagos é o primeiro empreendimento 
comunitário de ecoturismo localizado 
na Amazônia e toda sua renda bene-
ficia a conservação dos sistemas de 
lagos da região e qualidade de vida 
dos moradores do município. 

A Pousada Uacari também pro-
move a base comunitária, localiza-
da na Reserva de Desenvolvimento 
Sustentável Mamirauá, unidade de 
conservação estadual, Uakari ga-
nhou destaque no turismo nacio-
nal e internacional, contribuindo 
para o segmento e promovendo a 
sustentabilidade na região.

FNNIC contará com a presença do ministro das Cidades do PT, Jader Filho

Saúde e educação não ficarão 
de fora de novas regras fiscais

As despesas com saúde e edu-
cação não deverão ficar de fora da 
nova regra fiscal que substituirá o 
teto de gastos, disse ontem (21) 
o líder do governo no Congresso 
Nacional, senador Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP). Ele reuniu-se 
com o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, para discutir o 
projeto de Lei complementar no 
novo arcabouço.

“A regra não faz a excepcionali-
zação [de determinados tipos de 
gastos]. É uma regra geral, uma 
baliza geral, baseada no princípio 
de que não se pode gastar mais 
do que tem de receita. O ministro 
[Haddad] não detalhou uma ex-
cepcionalização de um item ou de 
outro item”, declarou Randolfe.

O parlamentar afirmou que a 

proposta deverá ser apresentada 
na primeira semana de abril, após 
a viagem oficial do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva à China, e disse 
estar “muito convencido” de que o 
novo arcabouço beneficiará o país.

“Essa proposta não pode ser 
tratada como se fosse de governo 
ou oposição”, declarou Randolfe. 
“Ter uma regra em que não se 
gaste mais do que arrecada é uma 
proposta de nação”, acrescentou.

Segundo Randolfe, será feita 
uma reunião com líderes da base 
do governo na Câmara e no Sena-
do para apresentar o projeto de lei 
complementar. “Estou muito oti-
mista na tramitação. [A proposta] 
contará com os votos favoráveis 
não somente dos parlamentares 
da base de governo.”

Declaração é do líder do governo no Congresso, Randolfe Rodrigues

de base comunitária



Redação

A Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) voltou, 
na segunda-feira (20), a per-
mitir o retorno ao mercado 

de quase 930 marcas de pomadas 
modeladoras para trançar, modelar 
ou fixar cabelos, após a suspensão 
do comércio e utilização do produto 
no mês de fevereiro. Com isso, a 
Prefeitura de Manaus, por meio da 
Diretoria de Vigilância Sanitária (Visa 
Manaus), da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa), alerta a população 
sobre o uso.

Duas resoluções publicadas, na 
terça-feira (21), pela Anvisa atua-
lizam a situação das pomadas no 
país. A Resolução-RE 913/2023 
revogou a Resolução-RE 475, de 
9 de fevereiro, que havia interdi-
tado todas as marcas de pomadas 
capilares, enquanto a Resolução-
-RE 914 mantém a interdição para 
as pomadas que não estejam na 
lista de produtos autorizados pela 
Anvisa.

Com o avanço das investigações 
sobre os efeitos adversos oculares 
provocados pelas pomadas em vá-
rias cidades brasileiras, os técnicos 
da Anvisa conseguiram identificar 
que a maioria dos produtos que 
causaram as reações apresenta-
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As investigações 
laboratoriais sobre 
as possíveis reações 
ao uso das pomadas 
capilares continuam

DIVULGAÇÃO/SEMSA

Agente fiscalizando pomada em salão

vam altas concentrações de uma 
substância chamada Ceteare-
th-20, utilizada em formulações 
cosméticas como agente emulsio-
nante (usado para misturar líqui-
dos que não se misturam).

As pomadas que apresentam 
essa substância abaixo da con-
centração de 20% em suas fórmu-
las, quantidade considerada sem 
risco para a saúde humana, foram 
liberadas para retornar ao merca-
do, enquanto as demais seguem 
interditadas em regime cautelar 
pela Anvisa, por precaução.

Ainda como decorrência da in-

vestigação, foram reavaliados os 
processos de regularização de 
vários produtos, o que resultou 
no cancelamento de mais de 600 
ações. Além disso, foram publica-
das medidas de fiscalização para 
produtos específicos e identifi-
cadas as pomadas que possuem 
concentração de Ceteareth-20 
igual ou maior que 20% em suas 
formulações. Assim, do total de 
aproximadamente 2.500 produ-
tos que estavam regularizados 
antes de fevereiro, chegou-se ao 
número de 930 pomadas em con-
dições de voltar ao mercado.

A Visa Manaus, a partir da Gerên-
cia de Vigilância de Medicamentos 
(Gevmed), vem realizando, desde 
o dia 15 de fevereiro, a operação 
“Cabelo Seguro”, para fiscalizar o 
comércio e o uso das pomadas 
modeladoras na capital amazo-
nense, orientando trabalhadores 
e empresários de estabelecimen-
tos, como lojas de varejo e dis-
tribuidoras de cosméticos, salões 
de beleza, barbearias, drogarias e 
supermercados sobre a decisão da 
Anvisa, e assegurando o cumpri-
mento da interdição dos produtos.

Segundo o diretor da Visa Ma-

Caimi encerra atividades em Centro de Convivência
SAÚDE

O Centro de Atenção Integral 
à Melhor Idade (Caimi) Dr. André 
Araújo, unidade da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), encer-
rou as atividades do ambulatório de 
fisioterapia no Centro de Convivên-
cia da Família Padre Pedro Vignola, 
após sete meses de acolhimento 
no local. A mudança temporária 
ocorreu devido à revitalização do 
Caimi; e, com o término das obras, os 
pacientes poderão voltar a receber 
atendimento na própria unidade.

Durante o período em que esteve 
no centro de convivência, o am-
bulatório de fisioterapia atendeu 
diversos pacientes idosos, ofere-
cendo tratamentos especializados 
e acompanhamento para a recu-
peração de lesões e dores mus-
culares, além de atendimentos na 
área neurológica, gerontólogo e a 
reabilitação por meio do projeto 
Respirar.

A diretora da unidade, Roberta 
Nascimento, destacou a importân-
cia do acolhimento, que possibilitou 
a continuidade do tratamento de 
muitos pacientes.

“Como a pessoa idosa trata do-
enças crônicas, a maioria são pa-
cientes de fisioterapia permanente, 
então houve a necessidade de a 
gente não interromper o tratamen-
to desses pacientes. As principais 
atividades realizadas ao longo des-

ses meses foram as sessões de 
fisioterapia, tanto da analgesia 
quanto do tratamento paliativo. 
Além de tratamento profilático, 
hidroginástica e hidroterapia. O 
projeto Respirar do Caimi Doutor 
André Araújo foi para o Centro 
de Convivência e lá nós fizemos 
trabalho multidisciplinar com a 
equipe”, explicou a diretora.

O encerramento das ativida-
des no Centro de Convivência 
foi marcado por um momento 
de confraternização entre pa-
cientes, familiares e profissio-
nais envolvidos no projeto. A 
programação contou com a te-
mática do Março Lilás, mês de 
conscientização e combate ao 
câncer de colo de útero, com as 
de fisioterapia e houve troca de 
mensagens de agradecimento e 
emoção por parte dos pacientes 
e profissionais, que destacaram 
a qualidade do atendimento ofe-
recido durante todo o período de 
acolhimento.

Agora, com a volta à unidade 
de origem, o Centro de Atenção 
Integral à Melhor Idade Dr. André 
Araújo se prepara para a reinau-
guração, que irá oferecer ainda 
mais qualidade e conforto aos 
pacientes atendidos. A previsão 
é que a unidade seja reaberta no 
mês de abril, com uma cerimônia 
que irá marcar a retomada das 
atividades no local.

DIVULGAÇÃO/ SES-AM

Idosa recebendo atendimento no Caimi

Redação

Alerta sobre o retorno do 
uso de pomadas capilares

naus, Ewerton Wanderley, com 
a nova decisão, os comerciantes 
locais precisam ficar atentos e 
avaliar as pomadas que seguem os 
parâmetros definidos pela Anvisa.

“Aqueles estabelecimentos que 
segregaram os produtos, em obe-
diência à RE 475, que foi revogada, 
devem, agora, fazer uma avaliação 
do estoque que foi interditado, 
verificar quais marcas de pomadas 
estão liberadas para retornar ao 
consumo, e continuar mantendo 
as que estão fora da lista interdi-
tadas, conforme a orientação da 
Visa Manaus. Caso algum esta-
belecimento tenha dúvidas sobre 
esse procedimento, basta man-
dar um e-mail para visamanaus.
medicamentos@gmail.com, que 
a Gevmed está disponível para 
responder às dúvidas por e-mail”, 
esclareceu.

 
Monitoramento
As investigações laboratoriais 

sobre as possíveis reações ao uso 
das pomadas capilares continu-
am. A Visa Manaus, em âmbito 
municipal, e a Anvisa, na esfera 
federal, estão dando continuidade 
ao monitoramento de todos os 
casos de efeitos adversos associa-
dos aos produtos, e atuarão sobre 
aqueles que venham a ocasionar 
novos eventos.

A população pode denunciar ir-
regularidades sanitárias relativas 
à venda e utilização das pomadas 
modeladoras capilares por meio 
da Ouvidoria da Visa Manaus, no 
número (92) 98842-8481, ou pelo 
e-mail visamanaus.ouvidoria@
gmail.com.
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Redação

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, deu início, na 
manhã de terça-feira (21), 
ao mutirão de obras que 

busca melhorar a infraestrutu-
ra do conjunto Juruá, localizado 
no Alvorada, Zona Centro-Oeste 
da capital, esquecido pelo poder 
público há 26 anos. Os trabalhos 
serão realizados por servidores 
das secretarias municipais de In-
fraestrutura (Seminf) e de Limpe-
za Urbana (Semulsp).

David Almeida explicou que a 
primeira parte dos serviços será 
realizada pela Seminf, que irá re-
capear todas as ruas do tradicio-
nal conjunto. Logo após, equipes 
de limpeza entram em ação.

“Nós vamos recapear todas as 
ruas do conjunto. Segundo infor-
mações dos moradores, há 26 anos 
que não tem um trabalho de reca-
peamento. Estamos aqui com as 
lideranças do bairro e nós vamos 
fazer esse trabalho, vamos colocar 
asfalto novo, remover o antigo, fazer 
a limpeza, trabalhar a iluminação 
pública e reformar o complexo es-
portivo desta área tão importante 
da zona Centro-oeste da cidade de 
Manaus”, afirmou Almeida.

Outra ação que acontecerá no 

conjunto é a construção do novo 
complexo esportivo da cidade. O 
local irá se tornar a “Casa do Vôlei” 
em Manaus, e será composto por 
uma quadra oficial coberta, vesti-
ários, dormitórios e duas quadras 
de vôlei de areia.

Para entender as necessidades 
dos moradores do conjunto, David 
Almeida, acompanhado pelos se-
cretários Renato Junior (Seminf), 
Sabá Reis (Semulsp), e Israel Con-

te (Comunicação), conversou com 
lideranças comunitárias. Ele expli-
cou que esse trabalho integrado 
é fundamental para beneficiar a 
população e agilizar os serviços.

“Esse é o trabalho conjunto da 
prefeitura, o dinamismo da pre-
feitura, as equipes trabalham in-
tegrada, é a transversalidade dos 
trabalhos, é a infraestrutura, é a 
limpeza, é a iluminação, é a comu-
nicação, todo mundo trabalhando 

junto para melhorar a qualidade 
de vida da população da cidade 
de Manaus”, concluiu o prefeito.

Ações
Ainda na terça-feira (21), a Pre-

feitura de Manaus deu continui-
dade à ação de limpeza no igarapé 
do Mestre Chico, importante cur-
so d’água que corta alguns bairros 
da Zona Sul da cidade. A medida, 
que foi executada por meio da 

Ações da programação 
da Semana da Água 

   Em Tempo

O Instituto de Proteção Am-
biental do Amazonas (Ipaam), em 
alusão à Semana da Água e das 
Florestas, contará com diversas 
ações voltadas para o tema em 
Manaus e em Parintins (a 368 km 
da capital). Na programação consta 
uma mesa-redonda que discutirá 
a “Saúde das Águas na Cidade de 
Manaus”, prevista para a próxima 
quarta-feira (22), Dia Mundial da 
Água.

O Ipaam participará, ainda, de 
uma extensa programação em 
parceria com a Secretaria Esta-
dual de Meio Ambiente (Sema), 
Secretaria Estadual de Educação 
(Seduc), Fundação de Vigilância em 
Saúde (FVS) e Corpo de Bombeiros.

De acordo com o diretor-presi-
dente do Ipaam, Juliano Valente, 
essa é uma discussão pertinente 
para o momento em que vivemos.

“Diante do atual momento, em 

que a Amazônia volta ao seu prota-
gonismo, discutir sobre a preserva-
ção da água e das florestas, se faz 
necessário para entendermos qual 
o nosso papel nessa importante 
missão”, salientou Valente.

A mesa-redonda, que será reali-
zada no Centro de Monitoramento 
Ambiental e de Áreas protegidas 
(Cmaap), contará com a participa-
ção do professor da Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA), 
Sérgio Duvoisin Jr, e do Diretor da 
empresa Águas de Manaus, Celso 
Paschoal.

Técnicos do NEA estão partici-
pando de ações no Parque Samaú-
ma, Zona Norte da capital, junta-
mente com servidores da Sema, 
Seduc, FVS e Corpo de Bombeiros. A 
programação iniciou na terça-feira 
(21) e se estende até sexta-feira 
(24). Em Parintins as atividades 
iniciaram na segunda-feira (20) e 
se estendem durante a semana.

CONSCIENTIZAÇÃO

Pesssoas plantando uma árvore

Prefeito e autoridades em 
mutirão no conjunto Juruá

Intervenção em conjunto 
após 26 anos sem obras

Nova iluminação no Terminal 2

    Redação 

Em mais uma etapa das obras 
de reforma do Terminal de Inte-
gração da Cachoeirinha, o T2, a 
Prefeitura de Manaus, por meio 
do Instituto Municipal de Mo-
bilidade Urbana (IMMU), insta-
lou 20 luminárias de LED para 
melhorar a visibilidade no local.

A instalação dos novos equi-
pamentos atende à demanda 
de passageiros do sistema de 
transporte público e também 
de comerciantes que trabalham 
no T2, visando a melhorias de 
segurança do terminal.

O vice-presidente do IMMU, 
Alexandre Frederico, afirmou 
que a nova iluminação irá be-

neficiar  todos que passam pelo 
Terminal da Cachoeirinha.

“O T2 carecia de reforço na 
iluminação, assim como outros 
terminais da cidade que ainda 
serão reformados. Um problema 
encontrado é que este tipo de 
lâmpada foi instalado há muito 
tempo e não atendia a neces-
sidade da população. Por isso, 
não tínhamos como substituir 
estas lâmpadas por outras que 
não sejam de LED”, frisou.

Alexandre Frederico explicou 
que a parte central do telhado 
era formada por telhas trans-
parentes, porém não eram ade-
quadas. 

“Havia telhas translúcidas que 
não eram apropriadas a este tipo 

de cobertura.  A substituição 
melhorou bastante a iluminação 
do local. Fizemos testes à noite 
e ficou muito boa a visibilidade. 
O terminal vai melhorar ainda 
mais com o decorrer das demais 
etapas da reforma”, destacou.

O IMMU ainda executará uma 
série de serviços no T2 como 
pintura interna e externa, subs-
tituição dos equipamentos hi-
drossanitários dos banheiros, 
recuperação das calçadas e si-
nalização viária interna.

O novo terminal irá proporcio-
nar mais comodidade aos pas-
sageiros e melhores condições 
de trabalho aos permissionários 
do espaço.

REFORMA

DIVULGAÇÃO / IMMU

DHYEIZO LEMOS / SEMCOM

Secretaria Municipal de Limpe-
za Urbana (Semulsp), tem como 
objetivo melhorar a qualidade de 
vida dos moradores da região e 
preservar o meio ambiente.

A ação de limpeza começou com 
a retirada de lixo e entulho das 
margens do igarapé. Além disso, 
foram realizados serviços de de-
sobstrução e desassoreamento, 
que garantem o fluxo adequado 
da água e reduzem os riscos de 
enchentes e alagamentos.

A equipe da Semulsp também 
realizou a poda de árvores e o cor-
te de matos, garantindo a visibili-
dade e a segurança dos pedestres 
que circulam pelas proximidades 
do igarapé.

De acordo com o secretário da 
Semulsp, Sabá Reis, a ação de 
limpeza no igarapé do Mestre 
Chico é uma das várias medidas 
que a prefeitura vem adotando 
para melhorar a qualidade de vida 
da população de Manaus. 

“Estamos trabalhando intensa-
mente para deixar a cidade mais 
limpa e organizada, e essa ação no 
igarapé do Mestre Chico é parte 
desse esforço”, disse o secretário.

Além da limpeza do igarapé do 
Mestre Chico, a Prefeitura de Ma-
naus vem adotando outras me-
didas para melhorar a qualidade 
de vida da população, como ser-
viço de coleta agendada, Pontos 
de Entrega Voluntária (PEVs), a 
instalação de lixeiras nas ruas 
e a realização de campanhas de 
conscientização sobre a impor-
tância da preservação do meio 
ambiente.

A intervenção incluirá 
recapeamento de 
todas as ruas do 
conjunto Juruá

DIVULGAÇÃO/IPAAM
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DIVULGAÇÃO

Nesta terça-feira (21), quando se 
comemora o Dia Internacional 
de Luta pela Eliminação da 
Discriminação Racial, pesquisa 

feita pela consultoria Trilhas de Im-
pacto aponta que 86% das mulheres 
negras já sofreram casos de racismo 
nas empresas em que trabalham.  

A pesquisa inédita Mulheres negras 
no mercado de trabalho, realizada por 
meio da rede social Linkedin, contou 
com a participação de 155 mulheres na 
faixa etária de 19 e 55 anos, sendo a 
média prevalente entre 30 e 45 anos. 
Do total das participantes, 50,3% pos-
suem nível superior e pós-graduação 
ou especialização; 13,5% mestrado e 
doutorado; e 24,5%, ensino superior 
completo. Suas áreas de trabalho são 
educação, recursos humanos, tecno-
logia da informação (TI) e análise de 
sistemas, telemarketing, relações-
-públicas, administração e comércio. 
A coleta de dados foi efetuada em 
2021 e 2022.

À Agência Brasil, a diretora-presi-
dente da consultoria, Juliana Kaizer, 
destaca que todas entrevistadas têm 
formação acadêmica. “Isso, para mim, 
é um dado muito relevante, porque 
todas as mulheres entrevistadas 
têm curso superior completo e estão 
formalmente empregadas. Chamou 
muito minha atenção que o fato de 
as pessoas terem nível superior ou 
pós-graduação não impede que elas 
sofram racismo. É assustador”, mani-
festou Juliana.

Todas as mulheres 
entrevistadas têm 
nível superior e 
estão empregadas

A pesquisadora também é uma mu-
lher negra, professora do MBA em 
responsabilidade social e sustenta-
bilidade do Instituto de Economia da 
Universidade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) e do curso de diversidade da 
Escola de Negócios (IAG) da Pontifí-
cia Universidade Católica do Rio de 
Janeiro (PUC-Rio). É ainda aluna de 
pós-graduação da Fundação Getulio 
Vargas e conselheira da Associação 
Brasileira de Recursos Humanos seção 
Rio de Janeiro (ABRH-RJ).

Mito
Na avaliação de Juliana, a pesquisa 

faz cair o mito da democracia racial 
que indica que, se a pessoa tiver um 
bom nível de educação, não vai sofrer 
racismo. O objetivo foi conhecer a re-
alidade das mulheres pretas e pardas 
no mercado de trabalho.

Durante a análise dos dados, Julia-
na percebeu que alguns aspectos se 
repetiam nos relatos e decidiu dividi-
-los em categorias para melhor com-

preensão dos resultados qualitativos. 
Cabelo, por exemplo, foi um desses 
aspectos. Mais de 70% das mulheres 
relataram que, durante a jornada pro-
fissional, precisavam explicar porque 
o cabelo estava alisado, era black, ou 
a razão de terem colocado lace nos 
cabelos (prótese feita fio a fio em uma 
tela de microtule). “Acho que esse 
é um dado importante para a gente 
considerar”.

Outro dado que chamou a atenção 
foi que 68% das profissionais disse-
ram ter sido confundidas, em algum 
momento, com a faxineira ou moça da 
limpeza da empresa. “Eu estou falan-
do de mulheres com ensino superior 
completo e pós-graduação”, ressaltou. 
Uma coordenadora de área mencio-
nou que, todo dia, o líder do setor pedia 
para ela deixar arrumado o espaço 
pessoal e dos demais colegas. “Ela não 
conseguia entender por que lhe era 
pedido aquilo. Os colegas iam embora 
e ela ficava limpando a sala. Até que se 
deu conta de que estava sendo vítima 

de racismo. Mas demorou, porque fi-
cou mais de um ano nessa situação”.

Para Juliana, a situação é muito 
crítica. “É um negócio assustador”. A 
pesquisa revela que mais de 50% das 
consultadas disseram que a cor da pele 
e o lugar onde moravam foi pergun-
tado durante as entrevistas online no 
recrutamento. “Elas perceberam que, 
durante as entrevistas, no processo 
seletivo, tudo ia muito bem no formato 
online, com análise do currículo, mas 
que, no momento da entrevista ao vivo, 
com a câmera aberta, os recrutadores, 
em geral mulheres brancas, voltavam 
atrás. “Esse foi também um aspecto 
que as profissionais negras falaram 
muito”.

Chamou a atenção também o fato 
de apesar de mais de 70% das respon-
dentes terem pós-graduação, isso não 
faz com que elas subam na empresa. 
“Muitas estão há dez anos no cargo, 
não veem nenhuma pessoa parecida 
com elas em cargo de liderança, enfim, 
não se sentem estimuladas”.

A pesquisa é inédita com 
mulheres negras no mercado de 
trabalho 

Proposta chinesa pode ser base para paz na Ucrânia
Divilgação

Vladimir Putin conversou, nesta terça-feira, com o líder chinês, Xi Jinping, 

O presidente russo, Vladimir Pu-
tin, disse nesta terça-feira, após 
conversas com o líder chinês, Xi 
Jinping, que as propostas chinesas 
podem ser usadas como base para 
um acordo de paz na Ucrânia, mas 
que o Ocidente e Kiev ainda não 
estão prontos para isso.

Em uma declaração conjunta 
emitida no final da visita de Esta-
do de Xi a Moscou, os dois líderes 
alertaram contra quaisquer me-
didas que possam levar o conflito 
ucraniano a uma “fase incontrolá-
vel”, acrescentando enfaticamente 
que não pode haver vencedores em 
uma guerra nuclear.

“Acreditamos que muitas das 
provisões do plano de paz apre-
sentado pela China estão em con-
sonância com as abordagens russas 
e podem ser tomadas como base 
para um acordo pacífico quando 
estiverem prontos para isso no Oci-
dente e em Kiev. No entanto, até 
agora nós não vemos tal prontidão 
da parte deles”, disse Putin.

A proposta da China – um docu-
mento de 12 pontos pedindo uma 
redução na escalada e um eventual 
cessar-fogo na Ucrânia– carece de 
detalhes sobre como acabar com 
a guerra.

Os Estados Unidos rejeitaram 
a proposta chinesa, dada a re-
cusa de Pequim em condenar 
a Rússia por causa da invasão 
da Ucrânia, e dizem que um 
cessar-fogo agora garantiria ga-
nhos territoriais russos e daria 
ao Exército de Putin mais tempo 
para se reagrupar.

Kiev saudou o envolvimento di-
plomático da China, mas diz que a 
Rússia deve retirar suas tropas da 
Ucrânia e destaca a importância 
da integridade territorial do país.

As negociações do Kremlin têm 
o objetivo de cimentar a parceria 
“sem limites” que os dois líderes 
anunciaram em fevereiro do ano 
passado, menos de três semanas 
antes de a Rússia invadir a Ucrânia.

Os dois assinaram uma série 

de documentos sobre uma “coo-
peração estratégica” após o que 
Putin descreveu como conversas 
“bem-sucedidas e construtivas”, 
mostrando que a China agora é 
claramente o parceiro econômico 
mais importante da Rússia.

“Estou convencido de que nossa 
cooperação multifacetada conti-
nuará a se desenvolver para o bem 
dos povos de nossos países”, disse 
Putin em comentários televisio-
nados.

A visita de Estado de Xi é um 
grande impulso para Putin, en-
quanto ele enfrenta o que vê como 
um Ocidente hostil empenhado em 
infligir uma “derrota estratégica” 
à Rússia.

O líder chinês visitou Moscou dias 
depois que um tribunal internacio-
nal emitiu um mandado de prisão 
contra Putin devido às ações da 
Rússia na Ucrânia, onde as forças 
russas fizeram pouco progresso 
nos últimos meses, apesar de so-
frerem pesadas perdas.

GUERRA  

Mulheres negras relatam casos 
de reacismo no trabalho

Distanciamento
Como pesquisadora negra, Juliana 

disse ter sido difícil sair um pouco 
dela mesma para focar na pesquisa 
de forma distanciada. “Porque estou 
falando de mim também. São barrei-
ras pelas quais eu também passo. Se 
eu falo três idiomas, se moro fora do 
Brasil, não adianta. A cor da minha 
pele chega antes. E foi isso que a 
pesquisa mostrou. Muitas mulheres 
falam inglês, algumas têm mestrado 
e doutorado e são tratadas de uma 
forma aviltante. E, se tem racismo, é 
porque tem racistas”.

Mulheres que estão em cargos de 
coordenação e gerência afirmaram 
que quando descobriam que um co-
lega branco desempenhava a mesma 
função mas tinha salário maior, e elas 
pleiteavam aumento, as empresas 
criavam um cargo para justificar que 
a outra pessoa, na mesma posição, 
ganhava mais. Todas, sem exceção, 
falaram de exaustão no trabalho, ten-
do que dar provas de competência o 
tempo todo e, ao mesmo tempo, não 
ganhar o suficiente para sobreviver.

Outro dado importante é que as mu-
lheres negras não crescem na carreira 
profissional no Brasil. “Elas podem até 
crescer em cargos, mas não crescem 
em dinheiro”. Juliana destacou que 
52% dos estudantes de universidades 
federais são negros e questionou por 
que essa prática não se repete nas 
empresas, com pessoas pretas em 
cargos de liderança, ganhando um 
bom dinheiro. De acordo com estudo 
do Instituto Ethos de 2020, mulheres 
negras representam 9,3% dos quadros 
das 500 maiores companhias do Brasil, 
mas estão presentes apenas em 0,4% 
dos altos cargos.

Ela espera que as empresas fiquem 
constrangidas diante do resultado da 
pesquisa e que isso possa levar a 
uma mudança de comportamento. “A 
gente tem um problema para resolver 
enquanto nação”. Na pesquisa, das 155 
entrevistadas, pelo menos 40 mulhe-
res falaram das mesmas empresas e 
o nome de 16 dessas companhias se 
repetiu nas citações.  
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Partituras, instrumentos musi-
cais, vozes e cenário. O Festi-
val Amazonas de Ópera (FAO) 
inicia a temporada comemo-

rativa dos 25 anos no dia 21 de abril, 
com uma programação especial de 
óperas, concertos e recitais até o dia 
28 de maio. Montagens exclusivas, tí-
tulos produzidos pela primeira vez no 
Brasil, homenagens e remontagens 
de obras premiadas nacionalmente 
serão levados aos espaços culturais 
do estado, somando-se à história do 
festival, que completa um quarto de 
década e é considerado o maior do 
gênero na América Latina. 

Para ilustrar a edição de 2023, qua-
tro grandes títulos serão apresenta-
dos no Teatro Amazonas: a estreia de 
“O contractador dos diamantes”, de 
Francisco Mignone, que há mais de 
70 anos não é apresentado no Brasil; 
“Anna Bolena”, de Gaetano Donizetti; 
“Piedade”, de João Guilherme Ripper, 
e a remontagem de “Peter Grimes”, de 
Benjamin Britten, sucesso de público 
no ano passado, e que rendeu o Prê-
mio Concerto, como melhor produção 
de ópera no país. 

O festival traz também atrações 
destinadas ao público infantil. A obra 
amazonense “Curumim, o último he-
rói da Amazônia, em busca da flor da 
vida”, de Mário Adolfo, será apresen-
tada pela primeira vez no Teatro da 
Instalação, com entrada gratuita. E a 
nova produção do Pequeno Teatro 
do Mundo, ópera com marionetes, “O 
Navio Fantasma”, de Richard Wagner, 
cujo áudio foi gravado no próprio FAO. 

Promovido pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e da Agência 
Amazonense de Desenvolvimento 
Cultural (AADC), o Festival Amazonas 
de Ópera é um projeto aprovado na 
Lei de Incentivo à Cultura, Ministério 
da Cultura, Secretaria de Fomento e 
Economia da Cultura. Esta edição traz 
ainda na programação a Conferência 
Anual da Ópera Latinoamérica (OLA), 
que pela primeira vez terá uma edição 
no Brasil.

Para o secretário de cultura, Mar-
cos Apolo Muniz, a complexidade das 
obras representa um dos diferenciais 
do Festival Amazonas de Ópera, sus-

Quatro grandes títulos da ópera serão 
apresentados no Teatro Amazonas

tentado ao longo dos 25 anos de 
realização no estado.  

“O festival posicionou o Teatro Ama-
zonas em um patamar único, sendo 
reconhecido como um dos principais 
palcos líricos do cenário mundial. São 
mais de duas décadas de ópera, com 
uma programação constante, com 
títulos bem estudados pela direção 
artística e que são desafiadores. É um 
festival que consolidou o Amazonas 
na rota dos principais festivais de mú-
sica do gênero”, afirma o secretário. 

Segundo Marcos Apolo, o FAO 
transcende a cultura, pois movimen-
ta a cadeia econômica produtiva do 
Amazonas. “O evento anual envolve 
profissionais especializados nas áreas 
de produção, iluminação, cenotécni-
ca, maquinaria, sonoplastia, figurino, 
direção entre outras centenas de tra-
balhadores da cultura. É um festival 
que fomenta a geração de emprego 
e renda aos amazonenses”, pontua. 

As obras operísticas se destacam 
pelo alto nível de execução musical, 
conduzida com excelência pelos cor-
pos artísticos do estado, Amazonas 
Filarmônica e o Coral do Amazonas. 
A direção artística do festival é de 
Luiz Fernando Malheiro, que reveza 
a regência das obras com Marcelo de 
Jesus e Otávio Simões. 

Os ingressos para as óperas estão à 
venda na bilheteria do Teatro Amazo-
nas e no site shopingressos.com. Para 
os recitais, o concerto e as programa-
ções infantis, a entrada é gratuita. 

Novos desafios da ópera
Pela primeira vez no Brasil, Manaus 

será a sede da Conferência Anual da 
Ópera Latinoamérica (OLA), entre os 
dias 18 e 21 de maio, no Centro Cultural 
Palácio da Justiça, avenida Eduardo 
Ribeiro, Centro. 

Reunindo representantes das prin-
cipais casas de ópera do Brasil e secre-
tários estaduais de cultura, o encontro 
prevê a definição de estratégias para 

atrair novas plateias, possibilidades de 
ampliação do gênero artístico, além de 
discutir os desafios na produção de 
ópera no Brasil. 

Jornada de estudos
O Festival Amazonas de Ópera apre-

senta e abre chamamento para a pri-
meira Jornada de Estudos de Ópera 
do FAO, que coincide com o encontro 
da Ópera Latinoamérica (OLA), que 
ocorrerá no dia 21 de maio. Nesta pri-
meira edição, o evento traz como tema: 
“Ópera e decolonialidade na América 
Latina”, enfatizando os eixos ligados 
à práxis interpretativa e a questões 
históricas e analíticas do gênero. 

O evento tem parceria com a Univer-
sidade do Estado do Amazonas (UEA), 
tendo como conferencistas, pesqui-
sadores com ampla expertise sobre o 
tema. A jornada de estudos pretende 
ainda estabelecer uma periodicidade 
anual de realização.   

Recurso para o festival
Nesta 25ª edição do FAO, será anun-

ciada a criação do Fundo do Festival 
Amazonas de Ópera, composto por 
uma diretoria e um conselho de pa-
tronos, para adesão de futuros patro-
cinadores da arte e cultura.

Os recursos angariados visam for-
talecer a sustentabilidade financeira 
a longo prazo do festival, ampliar a 
qualidade e o prestígio internacional 
do maior festival de música clássica 
da América Latina. 

“Com uma rede forte de financia-
mento, teremos condições de fazer 
a ópera, que é a arte que une todas 
as artes, ser a voz da Amazônia para 
o mundo, ampliando sua relevância 
artística global”, finaliza a diretora-
-presidente do Fundo, Flávia Furtado, 
também diretora executiva do FAO. 
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Teatro Amazonas
“O contractador dos diaman-

tes”, de Francisco Mignone 
(1897 - 1986)

21 de abril, às 20h / 7 de maio, 
às 19h / 18 de maio, às 20h

Corpo de Dança do Amazonas
Coral do Amazonas
Amazonas Filarmônica
Direção Musical e Regência: 

Luiz Fernando Malheiro (21/4 
e 18/5)

Regência: Otávio Simões (7/5)

“Anna Bolena”, de Gaetano 
Donizetti (1797 - 1848)

30 de abril, às 19h / 5 e 20 
de maio, 20h

Coral do Amazonas 
Amazonas Filarmônica 
Direção Musical e Regência: 

Marcelo de Jesus

“Peter Grimes”, de Benjamin 
Britten (1913 - 1976) 

19 e 25 de maio, às 20h / 28 
de maio, às 19h

Coral do Amazonas 
Amazonas Filarmônica
Direção Musical e Regência: 

Luiz Fernando Malheiro

“Piedade”, de João Guilherme 
Ripper (1959)

21 de maio, às 19h / 24 e 27 
de maio, às 20h

Amazonas Filarmônica 
Direção Musical e Regência: 

Luiz Fernando Malheiro (21 e 
27/5)

Regência: Otávio Simões 

(24/5)

2. Recitais 
“Maria Callas” - 22 de abril, 

às 20h
Local: Teatro Amazonas

“Canções I” - 29 de abril, às 
20h

Local: Teatro Gebes Medeiros

“Canções II” - 12 de maio, às 
20h 

Local: Teatro Gebes Medeiros

“México” - 17 de maio, às 20h
Local: Teatro Gebes Medeiros

Concerto
Orquestra de Câmara do 

Amazonas 
“A Morte”
4 de maio, às 20h
Local: Teatro Amazonas
Direção musical e regência: 

Marcelo de Jesus

“Curumim, o último herói da 
Amazônia em busca da flor da 
vida” (Musical infantil)

13 de maio, às 19h / 14 de maio 
e 28 de maio, às 16h

Local: Teatro da Instalação

O Pequeno Teatro do Mundo 
(Ópera com marionetes)

“O Navio Fantasma”, de Ri-
chard Wagner

21 de maio, 11h
Local: Hall do Teatro Amazo-

nas, interior do estado e escolas

anos 
com concertos e recitais

celebra 

PROGRAMAÇÃO
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Em Tempo

O espetáculo “Dois Irmãos”, 
baseado no romance do es-
critor amazonense Milton 
Hatoum, estreia no dia 2 de 

maio de 2023, em Manaus. A peça 
ficará em cartaz no Buia Teatro, 
na Rua Dona Libânia, no Centro da 
capital. A classificação é de 16 anos.

A peça teatral é uma adaptação 
do livro de Milton Hatoum, escritor 
amazonense que retrata o romance 
dos dois irmãos Yaqub e Omar e os 
conflitos de uma família em meio à 
Manaus do século XX.

De acordo com o diretor do es-
petáculo, Cairo Vasconcelos, é a 
primeira vez que o romance ganha 
uma peça produzida e estrelada por 
amazonenses. “A obra já tinha sido 
realizada em São Paulo, mas por 
atores de lá. Eu penso que vai ser 
muito importante um grupo local, 
que conhece, que convive, que sabe 
os pontos que o Milton fala no li-
vro, que está vivendo essa história, 
encenar o espetáculo”, ressaltou.

Cairo Vasconcelos trabalha no 
projeto “Dois Irmãos” há dois anos, 
após decidir estudar autores ama-
zonenses. “Estava pensando em 
buscar trabalhos de autores do 
Norte. Então, eu comecei a bus-
car referências da minha terra”, 
afirmou.

O momento político e social pelo 
qual o país passa também inspirou 
o diretor. “A obra do Milton Hatoum 
me deixa imerso em fases impor-
tantes da história, e me agrada 
porque eu consigo ver a Manaus 
do livro, que não mudou em de-
terminadas situações: a questão do 
crescimento desordenado, a ques-
tão do esquecimento da própria 
história de Manaus, a imigração”, 
disse. “A obra também é um conflito 
familiar. E a família nunca esteve 

DIVULGAÇÃO 

tão em voga”, completou.

Espetáculo teatral
O espetáculo teatral “Dois Irmãos” 

concorreu ao edital do Prêmio Fu-
narte de Estímulo ao Teatro 2022 
e conquistou nota 10 dos jurados. 
“Foi o primeiro edital nacional em 
que fomos contemplados. Foi muito 
importante trazer essa potência de 
Manaus para o teatro, não apenas 

da visão da floresta, mas também 
da ‘Manaus urbana’ com seus con-
flitos e movimento”, destacou Cairo 
Vasconcelos.

A peça teatral é assinada pela Me-
nina Miúda Produções Artísticas, 
uma produtora teatral do Amazo-
nas. O grupo busca movimentar a 
cultura do Estado e proporcionar 
oportunidades aos artistas locais 
por meio de formação artística. 

Também atua na produção teatral, 
levando espetáculos a diferentes 
públicos, e promove eventos, como 
feiras e circuitos artísticos.

Autor
Cairo Vasconcelos é formado em 

Licenciatura em Teatro pela Uni-
versidade do Estado do Amazonas 
(UEA). É ator e diretor. Já circulou 
com espetáculos de teatro de rua 

pelo Brasil, especialmente em ci-
dades da Região Norte. Possui ex-
periência em dança e performance, 
e já se apresentou pelo interior do 
Amazonas, com o Prêmio Circulação 
Funarte: Performance ‘Curuminza-
do’, da Souffle de Bodó Company. 
Em 2019, fundou a Menina Miúda 
Produções Artísticas e, atualmen-
te, exerce as funções de diretor e 
produtor cultural.

Espetáculo ‘Dois Irmãos’ estreia 
em Manaus no Buia Teatro

“Dois Irmãos” é um romance do escritor amazonense Milton Hatoum

Baseado no livro 
do escritor Milton 
Hatoum, o romance 
ganha uma peça 
produzida e estrelada 
por amazonenses

A exposição “Um Olhar 21” 
está aberta ao público, no 
piso Castanheira do Ma-
nauara Shopping, no bairro 
Adrianópolis, Zona Centro-
-Sul de Manaus, até o dia 
31 de março. A exposição 
celebra a vida das pessoas 
com Síndrome de Down.

A Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (Sejusc) deu início 
à exposição fotográfica on-
tem (21), data em que se co-
memora o Dia Internacional 
da Síndrome de Down, com a 
presença de representantes 
de associações e de parte 
dos 25 modelos. 

Luciana Freitas, mãe da 
Larissa, de 20 anos, conta 
que a filha ficou empolgada 
para a sessão de fotos e 
planejou a roupa e as poses 
que faria. Larissa é dançari-
na e disse ter gostado dos 
resultados. 

“Eu achei muito importan-
te a Sejusc fazer esse con-
vite para as pessoas com 
Síndrome de Down numa 

data tão importante, para 
mostrar à sociedade que eles 
são iguais a qualquer um, eu 
achei maravilhoso. Ela nem 
dormiu direito para dizer a 
verdade, querendo ir logo e 
ela mesma se produzir para 
poder fazer as fotos”, entre-
gou Luciana.

Joedi Porto, fotógrafo da 
exposição, diz que a ideia 
surgiu após fotografar um 
baile de debutante de uma 
jovem com Síndrome de 
Down e se surpreender com o 
resultado positivo, aí pensou 
na exposição em conjunto 
com a Secretaria Executiva 
da Pessoa com Deficiência 
(SEPcD), da Sejusc. 

“Descobri que eles real-
mente não tinham proble-
ma nenhum com fotografias. 
Então a gente quis mostrar as 
várias faces da Síndrome de 
Down com os modelos, mos-
trando que isso é completa-
mente normal e que qualquer 
pessoa pode fotografar e que 
eles podem ter fotos bonitas”, 
explicou Joedi.

Parceria
O Manauara Shopping foi 

colaborador ativo da Sejusc 
na exposição “Um Olhar 21”, 
cedendo o piso Castanheira 
para uso do material e a es-
trutura para as fotografias. 
Isa Lucena, gerente de ma-
rketing do shopping, contou 
que esse tipo de integração 
faz parte da responsabilida-
de social da empresa. 

“A gente sempre abre es-
paço para todas as causas, 
para todos os temas, que 
precisam ter visibilidade, e 
ficamos muito felizes quan-
do fomos convidados para 
receber essa exposição que 
é linda, traz realmente um 
olhar muito especial para es-
sas pessoas muito especiais 
e que precisam ser vistas e 
serem inseridas na socieda-
de cada vez mais”, pontuou 
a gerente. 

O centro comercial tam-
bém será iluminado nas co-
res azul e amarelo em refe-
rência à Síndrome de Down. Exposição “Um Olhar 21”, no piso Castanheira do Manauara Shopping

Exposição fotográfica celebra pessoas com Síndrome de Down 
UM OLHAR 21 

LINCOLN FERREIRA/SEJUSC
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Fifa, o ex-jogador e ex-treinador 
Ricardo Gomes foi escolhido para 
ser o coordenador da Seleção. O 
Brasil fará mais quatro atividades 
até a partida.

As poucas dúvidas sobre a equipe 
titular são no gol, entre Ederson 
e Weverton; no meio-campo, com 
Lucas Paquetá e Raphael Veiga 
brigando por uma vaga; e no ataque, 
no qual Rodrygo e Antony dispu-
tam posição. Andrey Santos e Vitor 
Roque, que foram destaques no 
Sul-Americano Sub-20, treinaram 
no time titular.

Desta forma, a escalação trei-
nada na atividade de terça-feira 
foi: Ederson (Weverton); Emerson 
Royal, Éder Militão, Ibañez e Alex 
Telles; Casemiro, Andrey Santos 
e Lucas Paquetá (Raphael Veiga); 
Rodrygo (Antony), Vini Jr e Vitor 
Roque.

O Brasil volta a treinar nesta 
quarta-feira (22) em um campo 
anexo ao Estádio Ibn Batouta, palco 
do jogo contra os marroquinos. O 
duelo contra a seleção quarta co-
locada da última Copa do Mundo 
acontece no sábado (25), às 19h 
(de Brasília; 22h no horário local).

   Da redação

A Seleção Brasileira, sob a li-
derança temporária do téc-
nico Ramon Menezes, trei-
nou pela primeira vez com o 

grupo completo na terça-feira (21), 
no estádio Ibn Batouta, em Tânger. 
Seguindo a preparação para o duelo 
amistoso contra o Marrocos, no 
próximo sábado (25), o treinador 
interino esboçou a possível equipe 
titular para o confronto.

A seleção masculina de futebol 
se apresentou na segunda-feira 
(20), em Tânger, no Marrocos, para 
o primeiro compromisso de 2023. 
Sob os olhares do técnico Ramon 
Menezes, 22 atletas chegaram ao 
país, onde jogarão amistoso contra 
os donos da casa no sábado, às 19h 
(horário de Brasília). 

Em vídeos compartilhados pela 
CBF nas redes sociais, foi possível 
ver o treino de cruzamentos e cabe-
ceio. Assumindo como interino até 
o meio do ano, Ramon convocou 10 
jogadores que atuaram na Copa do 
Mundo do Catar, em novembro, e 
outros dez que nunca tinham sido 
chamados, entre eles Yuri Alberto 
(Corinthians), João Gomes (ex-Fla-
mengo), Rony e Raphael Veiga (Pal-
meiras). As novidades continuam 
na comissão técnica. Para esta Data 

Em vídeos compartilhados 
pela CBF nas redes sociais, 
foi possível ver o treino de 
cruzamentos e cabeceio

Capacitação para Fundação Manaus Esporte
PROFESSORES

A Prefeitura de Manaus pro-
moveu uma jornada pedagógica 
de capacitação dos professores 
e estagiários do programa “Ma-
naus Esportiva”. As ações acon-
teceram de 9 a 18 de março, em 
cinco núcleos: Coroado, Zezão, 
Eldorado e Rouxinol, além do 
Centro de Treinamento Israel 
Barreto.

Ao todo, participaram mais de 
80 profissionais, divididos entre 

Ramon Menezes em treino com os convocados para a Seleção

Manaus, quarta-feira 22 de março de 2023

Seleção Brasileira realiza 
primeiro treino em Tânger

58 professores e 23 estagiários. 
Vinte palestrantes comandaram as 
atividades e promoveram as trocas 
de experiências.

Estiveram em pauta temas como 
gestão, primeiros socorros, mu-
danças de regras e métodos de en-
sino. Os professores e estagiários 
tiveram orientações direcionadas 
sobre modalidades como: tênis 
de mesa, lutas, voleibol, hande-
bol, futsal, basquete, badminton, 
bocha, voleibol adaptado, voleibol 
sentado e atletismo.

Para Cristina Maia, diretora de 
Desporto, do Fundo Manaus Es-
porte (FME), a jornada pedagógica 
foi fundamental para que os pro-
fissionais se atualizem e estejam 
prontos para ministrar aulas em 
todas as modalidades nos núcleos 
do programa.

“Os professores precisam do-
minar todas as modalidades. Os 
esportes vão se renovando a cada 
ano, então é importante essa atu-
alização. Estou muito feliz vendo 
o que o nosso prefeito David Al-

meida e o diretor do FME, Aurilex 
Moreira, têm feito. Os professores 
nos confidenciam que há muito 
tempo não tinha uma ação dessas 
voltada ao esporte na cidade. Não 
é fácil ensinar uma criança, sem ter 
o suporte”, afirmou.

Direcionado a crianças e jovens 
em mais de 17 núcleos espalhados 
pela capital amazonense desde o 
ano passado, o “Manaus Esportiva” 
vem em ascensão no trabalho de 
iniciação esportiva e tem o obje-
tivo de expandir para mais de 50 

núcleos com diversas modalidades 
gratuitas.

A coordenadora de Desporto da 
FME, Rita Dias, detalhou o objetivo 
da Jornada. 

“Nosso foco maior foi nos nossos 
estagiários, no momento estamos 
com 23. Nossa meta foi alcançada, 
com a participação de todos, a troca 
de conhecimento e informação. 
Todos puderam ser capacitados 
para poder oferecer o melhor aten-
dimento, de qualidade aos nossos 
alunos”, concluiu.

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Professores que participaram da capacitação

Em Tempo

Convocados

Foram convocados os goleiros Eder-
son (Manchester City-ING), Mycael 
(Athletico-PR) e Weverton (Palmeiras); 
Para a defesa, Arthur (América-MG), 
Emerson Royal (Tottenham-ING), Alex 
Telles (Sevilla-ESP), Renan Lodi (Not-
tingham Forest-ING), Ibañez (Roma-
-ITA), Éder Militão (Real Madrid-ESP), 
Bremer (Juventus-ITA) e Robert Renan 
(Zenit-RUS).

No meio-campo, estão André (Flu-
minense), Andrey Santos (Vasco), 
Casemiro (Manchester United-ING), 
João Gomes (Wolverhampton-ING), 
Lucas Paquetá (West Ham-ING) e 
Raphael Veiga (Palmeiras). Já no 
ataque a Seleção convocou Antony 
(Manchester United-ING), Rodrygo 
(Real Madrid-ESP), Rony (Palmei-
ras), Yuri Alberto (Corinthians), Vini 
Jr (Real Madrid-ESP), Vitor Roque 
(Athletico-PR).
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Brasileiras ganham destaque 
em classificação no Boxe
A Seleção Brasileira de 
Boxe classificou quatro 
atletas para as quartas 
de final do Mundial 
feminino  na modalidade

DIVULGAÇÃO

Mulheres estão ganhan-
do cada vez mais des-
taque no boxe e con-
quistando seu espaço 

diante da luta. A Seleção Brasileira 
de Boxe classificou quatro atletas 
para as quartas de final do Mun-
dial feminino da modalidade, que 
acontece em Nova Deli, na Índia. 
Na terça-feira (21), Beatriz Ferreira 
(60kg), Jucielen Romeu (57kg) e 
Beatriz Soares (66kg) emplacaram 
vitórias com autoridade e avan-
çaram no evento, ficando a uma 
luta do pódio. Elas se juntam a 
Bárbara Santos, que se classificou 
na última segunda. Viviane Pereira 
(75kg), Tatiana Chagas (54kg) e 
Caroline de Almeida (50kg) foram 
eliminadas.

Líder do ranking mundial da ca-
tegoria até 60kg, Beatriz Ferreira 
foi muito superior em sua estreia 
no Mundial. Enfrentando a aus-
traliana Danielle Scanlon, a bra-
sileira teve domínio do combate 
desde o primeiro round e venceu 
as parciais com ampla vantagem, 
conseguindo a vitória por deci-
são unânime. No segundo round, 
quatro dos cinco árbitros deram 
pontuação de 10-8 para ela, o 
que mostra seu poderio dentro 
do ringue.

Dessa forma, a vice-campeã 
olímpica avançou às quartas de 
final do Mundial, onde enfrentará 
a japonesa Ayaka Taguchi. O duelo 
acontecerá já nesta quarta-feira 
(22), em horário ainda indefinido. 
Em caso de classificação para a 
semifinal, a baiana garantirá um 
lugar no pódio, já que não há 
disputa de terceiro lugar no boxe. 
Vale lembrar que Bia já medalhou 
na competição duas vezes: ouro 
em 2019 e prata em 2022.

Em Tempo

Jucielen e Bia Soares vencem 
a segunda

Outra que avançou às quartas 
de final foi Jucielen Romeu (57kg), 
que superou a japonesa Satusuki 
Yoshizawa por decisão unânime. A 
luta começou equilibrada e o pri-
meiro round teve vitória dividida 
da brasileira. A partir da segunda 
parcial, no entanto, o dominío foi 
total de Juci. Ela impôs um forte 
ritmo, emplacou ótimas sequên-
cias de golpes e foi a vencedora 
dos dois rounds finais, em 5:0, 
com direito a pontuações de 10-8.

Agora, Jucielen enfrentará a ita-
liana Irma Testa, líder do ranking 

mundial e atual vice-campeã da 
competição. A luta também acon-
tecerá nesta quarta-feira (22). 
Juci, que tem 33 anos, parou nas 
quartas no Mundial do ano pas-
sado e busca sua primeira meda-
lha na competição. Ela também 
disputou os Jogos Olímpicos de 
Tóquio-2020, onde parou nas oi-
tavas de final.

Beatriz Soares (66kg) também 
passou por uma australiana em 
sua segunda luta no Mundial, Ma-
rissa Williamson. Ela saiu derrota-
da no primeiro round, com quatro 
árbitros dando a vantagem para a 
adversária, mas conseguiu igualar 

a situação na parcial seguinte. No 
último round, a brasileira emplacou 
um forte ritmo e venceu por unani-
midade. Em busca de seu primeiro 
pódio no Mundial, ela enfrentará 
a tailandesa Janjaem Suwanna-
pheng nas quartas de final.

Outra que entrou em ação no 
dia foi Caroline “Naka” Almeida 
(50kg), medalhista de bronze no 
último Mundial. Ela perdeu para a 
tailandesa Chuthamat Raksat por 
decisão unânime e foi eliminada 
nas oitavas de final. A brasileira co-
meçou bem a luta, mas o primeiro 
round teve vitória dividida para a 
adversária. A segunda parcial teve 

maior destaque de Raksat, que 
também levou o triunfo na visão 
de quatro árbitros. Carol chegou no 
último round ainda com chances de 
vencer a luta, mas a tailandesa ven-
ceu por unanimidade e avançou.

Bárbara Santos lutou na segun-
da-feira. Ela encarou a sérvia Ni-
kolina Gajic pelas oitavas de final 
da categoria até 70kg. A luta foi 
equilibrada, com ambas atletas 
tendo bons momentos ao longo 
do combate. Mas no final, Bárbara 
venceu por 4 a 1 e avançou para as 
quartas de final. Na próxima fase, 
ela enfrenta Madina Nurshayeva, 
do Cazaquistão.

Bia Ferreira

Carol Gattaz sofre lesão e está fora da temporada
VÔLEI

INSTAGRAM/CAROL GATTAZ

Da redação

A jogadora de vôlei Carol Gat-
taz rompeu o ligamento do jo-
elho direito e não atuará mais 
na reta final da Superliga Fe-
minina de Vôlei. A central do 
Minas, de 41 anos, sofreu uma 
queda durante a derrota para o 
Sesc-Flamengo, pela Superliga, 
durante o sábado (18) e a lesão 
foi confirmada na segunda-feira 
(20) após realização de exames 
de imagem.

A atleta, que também defende 
a Seleção Brasileira de vôlei, 
será submetida a uma cirurgia 
nos próximos dias e seguirá sob 
os cuidados do Departamento 
Médico do Minas. O tempo esti-
mado de recuperação é de seis a 
nove meses, ou seja, a atleta só 
retorna na próxima temporada.

Assim, ela não jogará a fase 
final da Superliga pelo Minas, 
que briga pelo segundo lugar 
da classificação. Sem Carol Gat-
taz, a equipe mineira entra em 
quadra nesta sexta-feira (24), às 
21h30, contra o Bauru, na Arena 
Minas, em jogo válido pela 21ª 
rodada do torneio nacional.

Carol Gattaz se pronunciou 
nas redes sociais lamentando 
o ocorrido, porém mostrou con-
fiança no processo para enfren-
tar “o maior desafio” de sua vida.

“Fiquei sem chão, chorei, fi-
quei aérea e depois anestesiada. 
A temporada acabou pra mim. 
Mas na nossa vida muitas coisas 
são imprevisíveis e estão fora do 
nosso controle.

Querendo ou não, temos que 
aceitar. Agora é ter forças pra 
passar por tudo isso. Fico tran-
quila nesse processo, porque sei 
que terei os melhores profissio-
nais ao meu lado. E sei também 
que terei todo amor e carinho de 
todas as pessoas que me amam 
e que admiram meu trabalho”, 
escreveu a jogadora.

Carol disputou sua primeira 
Olimpíada em Tóquio, mas não 
esteve presente na disputa da 
Liga das Nações no ano pas-
sado. Por outro lado, fez parte 
da Seleção no Mundial, quando 
foi chamada pelo técnico José 
Roberto Guimarães para subs-
tituir Diana.

A expectativa era de que ela 
seguisse com a seleção neste 

ano de 2023, quando a tempo-
rada internacional vai culminar 
com o Pré-Olímpico, em setem-
bro. O Brasil caiu em um grupo 
duro, no Japão, que também 
terá, entre outras, as donas da 
casa e a Turquia. São duas vagas 
por grupo.

Julia Kudiess, que jogou o Mun-
dial, é reserva de Gattaz e Thaisa 
no Minas, e só deve ter espaço 
agora, com a lesão da veterana. 
Thaisa está aposentada da se-
leção desde 2021, mas sempre 
existe a expectativa de que ela, 
aos 35 anos, mude de ideia.

A seleção tem uma central 
indiscutivelmente titular, Carol 
(também chamada de Carolana), 
e a tendência é Diana ter mais 
espaço este ano, depois de óti-
ma temporada pelo Barueri de 
Zé Roberto. 

Nesta temporada, a tendência 
era que a atleta reforçasse a 
equipe no Pré-Olímpico. O Brasil 
ficou no Grupo B, que conta com 
Japão, Turquia, Argentina, Peru, 
Bélgica, Bulgária e Porto Rico. 
As duas melhores equipes se 
classificam de forma direta para 
os Jogos de Paris 2024. Carol Gattaz em quadra jogando a bola

Manaus, quarta-feira 22 de março de 2023


